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La lumière est là !
La lumière brille dans les ténèbres, et les ténèbres ne l’ont pas arrêtée (Jn 1, 5).

Réjouissons-nous ! Le Christ est venu en toute 
humilité et il reviendra dans la gloire !

La lumière est là ! Nous ne sommes pas seuls 
sur le chemin, sachons prendre appui sur le Roc 
Éternel, le Prince de la Paix.

Voici mes vœux pour chacun, en ce début 
d’année 2018. Vous me direz : la mission n’est 
pas simple et les ténèbres sont une vraie réalité 
dans notre monde et nos vies de tous les jours.

Alors Osons, comme nous y invite le 
rassemblement diocésain de Pentecôte 2018 :

La bienveillance, la douceur, la charité, pour 
freiner toutes les violences verbales, physiques, 
psychologiques… dans notre monde nourri par 
notre orgueil. Que la lumière ne soit pas utilisée 
pour briller aux yeux des hommes par notre 
supériorité ou notre orgueil mais que nous 
laissions passer la lumière du Christ pour qu’elle 
rayonne dans nos cœurs, pour nos frères, pour 
notre prochain qui souffre. Osons la fraternité !

La vigilance, la persévérance, la patience, pour 
que chaque jour nous puissions dans l’intimité 

de nos cœurs retrouver le Seigneur dans la 
prière, l’oraison, la liturgie des heures, les 
sacrements, dans chacune de nos paroles, de 
nos actions. Que la prière d’alliance, relecture de 
notre journée, soit un Merci pour les multiples 
grâces reçues, un Pardon pour nos manques 
d’Amour, un “S’il te plaît” pour l’Espérance du 
lendemain avec le Seigneur. Osons le cœur à 
cœur avec Dieu !

La confiance, la sagesse, l’abandon dans le 
Seigneur dans l’ordinaire de nos vies. Jésus nous 
a donné le levain de l’Esprit Saint, qu’Il a enfoui 
profondément dans la pauvre farine de nos 
existences. Ce ferment ne cesse de travailler nos 
vies pour les transformer et leur faire donner 
toute leur « mesure ». Soyons sûrs que dans 
l’apparente monotonie de nos journées, dans 
la banalité de notre vie ordinaire, le mystère 
du Royaume se déploie doucement. À nous 
de l’accueillir avec foi. “Accueillons le Christ : 
L’Esprit dit : Osons !”.

Très belle année 2018, dans l’Amour de Dieu et 
du prochain.

ÉDITORIAL

Merci de penser
à votre réabonnement 2018

Mme Paola Auclaire
Membre du Conseil Épiscopal
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Officiel
Par décision de l’Évêque d’Évreux, Monseigneur Christian 
Nourrichard, sont nommés :

 › Outre ses missions dans le diocèse, le père Denis Chautard, 
à compter du 1er janvier 2018 jusqu’au 31 mars 2019, prêtre 
référent auprès des fonctionnaires de la Préfecture de police 
de Paris, par l’Archevêque de Paris.

Pour un mandat de trois ans : 

Services diocésains : 
Mission en Monde Ouvrier et Milieux Populaires
 › Monsieur Paul Magnan, délégué diocésain.

Doyenné Sud :
 › Au service de la paroisse Avre et Iton, sous la responsabilité du 

père Élie Delplace, curé, Mmes Odile Hallaire, Monique Léger 
et Nicole Merlet et M. François Dispa membres de l’Équipe 
d’Animation Pastorale jusqu’au 1er décembre 2020.

La Cour de Cassation vient de rejeter le pourvoi en Cassation de 
l’Abbé Francis Michel et l’a condamné à verser à l’Association 

Diocésaine une somme de 2 000 € sur le fondement de l’article 
618-1 du Code de procédure pénale. 
L’arrêt de la Cour d’Appel de Rouen du 9.05.2016 considérant 
que ce dernier s’était rendu coupable d’abus de confiance et le 
condamnant à une amende de 15 000 € est donc définitif. 

Est entré dans la paix du Seigneur :
 › Le père Jean-Pierre Crémonési, le 3 décembre 2017 à l’hôpital 

de Criqueboeuf. La célébration de ses obsèques a eu lieu le 
samedi 9 décembre à la Basilique Notre Dame de La Couture 
à Bernay.

Nous assurons sa famille, les prêtres du diocèse et les 
communautés chrétiennes qu’il a servies de notre amitié et 
de notre prière.

VIE DU DIOCÈSE

Agenda de l’évêque

7 janvier
Messe à la Cathédrale  
pour la Vie consacrée 

9 janvier
 › Commission immobilière
 › Enseignement Catholique

10 janvier
Enseignement Catholique

12 janvier
Epiphanie avec religieux(ses) 
d’au-delà de nos frontières

13 janvier
Lectorat et acolytat de  
Philippe Gautier à Poses

14 janvier
Journée des migrants

15 janvier
Enseignement Catholique

16 janvier
Conseil de la Vie Consacrée

17 janvier
Cellule d’écoute des  
victimes d’abus sexuels 

18 janvier
 › Bureau conseil presbytéral
 › Enseignement Catholique
 › Équipes Notre Dame 

19 janvier
 › Conseil épiscopal
 › Comité permanent du CDP

20 janvier
Temps de prière  
œcuménique

24 janvier
Inauguration du Site internet

25 janvier
Vie consacrée à Paris

28 janvier
Journée des confirmands 

29 janvier
Session interdiocésaine  
à Rouen

30 janvier
Institut Catholique de Paris

31 janvier
Enseignement Catholique
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Ordination de Jean Preira
C’est le dimanche de la pauvreté voulu par notre Pape François le 19 novembre, que Jean 
Preira a été ordonné diacre permanent du diocèse d’Évreux. Nous vous présentons quelques 
extraits de l’homélie prononcée par notre évêque lors de cette célébration.

5-2-1 : Ce n’est pas le top départ d’une 
compétition sportive ou l’arrivée du tiercé ! 

5-2-1, c’est la quantité des talents que le maître 
de la parabole confie à ses serviteurs. Cela 
représente tout son bien. Les deux premiers 
serviteurs ne perdent pas de temps. Aussitôt, 
ils s’empressent de faire fructifier ce qu’ils ont 
reçu. Que fait le troisième serviteur ? Il ne 
prend aucune initiative ! Il n’accepte aucun 
risque ! Il va creuser la terre pour cacher 
l’argent de son maître.

Au retour du maître, c’est l’heure des comptes. 
Les deux premiers serviteurs présentent les 
talents qu’ils ont gagnés : 5 et 2. Ils reçoivent les 
félicitations de leur maître. Celui-ci est ravi. Il les 
associe à sa joie. Il s’engage même à leur confier 
davantage ! Il en va autrement pour le troisième 
serviteur. Ce serviteur est lucide sur sa propre 
situation. Il connaît son maître : « Seigneur, je 
savais que tu es un homme dur. Tu moissonnes 
là où tu n’as pas semé… ». S’il connaît son 
maître, il se connaît aussi lui-même : « J’ai eu 
peur et je suis allé cacher ton talent dans la 
terre. Le voici ». Ce serviteur reconnaît que son 
comportement est inadmissible. Il n’a rien fait 
avec le bien que lui a remis son maître. Il craint 
le pire… La sentence est immédiate. Il est jugé 
et condamné en connaissance de cause.

Comment comprendre cette parabole des 
talents, le dimanche où le pape François nous 
demande que ce soit le dimanche des pauvres : 
« non pas en paroles mais par des actes » ? 
Reconnaissons-le, la pauvreté ne cesse 
d’augmenter. Ne nous laissons pas tromper 
par l’emprise des préjugés. De plus en plus de 
personnes sont sans ressource ou ont du mal à 
aller financièrement jusqu’à la fin du mois !

Bon nombre de ces personnes en détresse 
sombrent dans le désespoir. Elles ne savent 

plus où aller, à qui se confier. Récemment l’une 
d’elle a frappé à ma porte. Elle m’a confié tout 
ce qu’elle avait sur le cœur, tout ce qu’elle 
endurait. Au nom du Christ, le Pape François 
ainsi que moi-même nous vous interpellons : 
passons-nous nos journées sans les voir, sans 
savoir qu’elles existent ?

Chacun de nous a reçu des talents, ainsi que ces 
personnes en détresse. Dès le début de notre 
Église, le ministère des diacres est né. Il a été 
créé pour collaborer au ministère des apôtres : 
dans le domaine de la prière, de la Parole de 
Dieu mais aussi pour se mettre au service des 
besoins matériels des veuves. Il n’était pas 
question de les délaisser dans leur situation 
précaire.

C’est là qu’apparaît, au sein de l’Église, la beauté 
du ministère diaconal dès son origine. Le diacre 
est, au nom de Jésus, celui qui se fait le serviteur 
de tous. Il entraîne les baptisés à demeurer dans 
cette attitude. Au cœur de la mission de l’Église, 
il rejoint ceux et celles que l’Église rencontrent 
difficilement ou ne rencontrent pas ; ceux qui 
se situent en périphérie de nos lieux habituels ; 
ceux qui se trouvent dans des milieux culturels 
que nous ne fréquentons pas ! Vous serez 
attentifs tout à l’heure à la lettre de mission que 
Jean, devenu diacre, recevra en ce sens.

Permettez-moi de dire à Jean Preira, à son 
épouse ainsi qu’à sa famille ma joie d’accueillir 
Jean dans le collège des diacres. 

Frères et Sœurs, chacun de nous a reçu des 
talents. Sont-ils enterrés ? Ou allons-nous les 
mettre au service des pauvres au nom de Jésus 
qui demeure serviteur comme notre nouveau 
diacre, Jean ?...

Mgr Christian Nourrichard

VIE DU DIOCÈSE
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Assemblée plénière à Lourdes
« Église d’Évreux » a rencontré Mgr Nourrichard à son retour de l’assemblée plénière des 
évêques de France à Lourdes du 3 au 8 novembre 2017.

Église d’Évreux : Cette assemblée 2017 
avait un travail intense à réaliser. Que 

voulez vous en dire ?

Mgr Nourrichard : Tout d’abord la joie de 
nous retrouver, de prier ensemble, d’échanger 
sur nos différentes situations épiscopales. 
Ressentir le soutien du Seigneur et le soutien 
des uns et des autres.

EE : Quels points voulez-vous partager avec nos 
lecteurs ?

Mgr N. : Je retiendrais pour ce partage la 
formation des prêtres.

St Paul déclare à Timothée, un des premiers 
successeurs des Apôtres : « Ce que tu m’as 
entendu dire en présence de nombreux 
témoins, confie-le à des hommes dignes de foi 
qui seront capables de l’enseigner aux autres à 
leur tour » (2Tm, 2,2).
La nouvelle Ratio fundamentalis est un acte de 
tradition, de transmission dans ce temps qui est 
celui du kairos toujours nouveau de la grâce de 
Dieu, dans son unique dessein de salut.
La nouveauté principale de ce texte est 
de rassembler de manière organique et 
systématique, non seulement la riche 
expérience des siècles passés, mais aussi plus 
particulièrement celle des cinquante dernières 
années.
La première Ratio fundamentalis a vu le 
jour en 1970. Quarante-six ans après cette 
première Ratio, où la dimension intellectuelle 
de la formation prédominait nettement, il 
était indispensable d’en rédiger une nouvelle. 
Le pape François n’a de cesse de promouvoir 
la qualité évangélique des ministres ordonnés 
et de leur formation. Le profil de la nouvelle 
génération a également changé et l’appel à une 
nouvelle évangélisation n’a jamais été aussi fort. 

La nouvelle Ratio part de l’identité du prêtre 
comme serviteur et pasteur de ses frères ; 
elle voit la vocation comme le cheminement 
continu d’un disciple vers la configuration 
au Christ, elle insiste sur la formation à 
l’intériorité et à la communion et elle met 
en valeur l’accompagnement personnel et 
communautaire. L’unité et l’intégralité d’une 
formation pour toute la vie, celle d’un disciple 
en chemin, requièrent des pas progressifs, 
avec des étapes, des objectifs, ce que la Ratio 
appelle la gradualité.
Cette progressivité devra se retrouver dans 
chacune des quatre étapes qui jalonnent la 
formation initiale : l’étape propédeutique, 
philosophique, théologique et pastorale. 
(d’après l’intervention de Mgr Patron Wong, 
secrétaire pour les séminaires).

EE : Le Moyen Orient a été porté dans la prière ?

Mgr N. : Grâce aux interventions des Évêques 
de rites orientaux, nous avons entendu l’histoire 
de ces peuples arméniens, libanais, ukrainiens 
qui les a conduits à l’exil, sans oublier les fidèles 
d’autres Églises Orientales.

EE : Merci Mgr Nourrichard pour le temps 
accordé aux lecteurs « d’Église d’Évreux. »

Propos recueillis par Mme Yvette Delacour

VIE DU DIOCÈSE



Mardi 23 janvier

Formation
Formation secrétariat 
administratif au Centre  
St Jean à Évreux. 
Contact : 02 32 62 19 86 
Formation Permanente 

Samedi 27 janvier, 9h30

Halte spirituelle 
Chez les sœurs de Jésus au 
Temple à Vernon
Contact : viespirituelle@
evreux.catholique.fr 

Lundi 29 janvier de 9h30 à 17h 
et Mardi 30, de 9h à 14h

Session 
interdiocésaine
Rouen-Evreux-Le Havre 
« Rejoindre les jeunes 
d’aujourd’hui et les 
accompagner dans leur 
vocation », à Rouen.  
En lien avec le Synode  
des évêques en 2018. 
Contact : 02 32 62 19 86 
Formation permanente

Du 29 janvier au 1er février

Formation
Sur le thème : Heureux les 
sobres, vivre l’espérance de 
Laudato Si’.
Au Centre Sèvres facultés 
Jésuites à Paris.
Contact : 01 48 22 40 18

Jeudi 8 février

Accompagner  
les enfants
À Bernay avec le Service de 
la Catéchèse.
Contact : 02 32 62 19 94 
Marie du Vigier
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Dieu, ma justice !
Le 9 décembre avait lieu les obsèques du père Jean-Pierre 
Crémonési. Voici quelques extraits de l’homélie prononcée à 
cette occasion.

Sur son lit d’hôpital, Jean-Pierre était taraudé par une question : 
« Quand j’arriverai là-haut, sauront-ils que j’étais prêtre ? ». 

Jean-Pierre a vécu la souffrance. Bien des fois, il a dû prononcer 
avec le psalmiste : Quand je crie, réponds-moi, Dieu, ma justice ! Toi 
qui me libères dans la détresse, pitié pour moi, écoute ma prière !

C’est sûr que Jean-Pierre a été appelé par Jésus à Le suivre. 
Appel mystérieux à tout laisser, pour suivre son Seigneur et son 
Maître. Cet appel a bouleversé sa vie. Il s’est concrétisé pour lui 
par un ministère de compassion, de consolation, de visites. Les 
mots qu’il a non seulement prêchés mais vécus sont proximité, 
accompagnement, tendresse. Proximité de ceux qui souffrent, 
accompagnement des malades, tendresse envers ceux qui ont été 
blessés par la vie.

En fait, j’ai trois mots qui parleront : charité, beauté et bonté. 
La charité parce qu’il a accordé une priorité dans sa mission à la 
visite aux malades. Je lui laisse la parole : « Chaque jour, dans le 
service où je suis, je visite des malades beaucoup plus atteints 
que moi. Ma visite d’un moment éclaire leur journée. Je le dis 
sans prétention, je suis prêtre et ma visite leur apporte une autre 
dimension, mais je suis persuadé que vous pouvez également leur 
apporter beaucoup. Oh ! certes ce n’est pas facile, mais tellement 
enrichissant pour eux et pour vous. J’étais malade et vous êtes venu 
me visiter. Chaque fois que vous l’avez fait à l’un de ces petits, c’est 
à moi que vous l’avez fait ». La beauté. Comment ne pas évoquer 
son goût pour le tissu, pour les belles décorations par lesquelles 
il a orné les églises ! Le beau élève, affirmait-il avec conviction. La 
bonté enfin est un mot qui résume bien son ministère, sa vie, son 
témoignage sur cette terre. Pas de panégyrique ni de témoignage 
lors de cette célébration avait-il recommandé. C’est la raison pour 
laquelle je rajoute à tous ces mots celui de fragilité. Il a connu 
l’impatience et la faiblesse, en même temps que l’effroi, comme 
Simon-Pierre, devant la quantité de poissons péchée. Ce qui 
restera pour beaucoup d’entre nous, ce sont toutes les personnes 
endeuillées et consolées, tous les êtres confortés au moment où 
la vie pouvait les faire vaciller.

Jean-Pierre, oui, ils se rappelleront que tu étais prêtre, Jésus Lui-
même t’a appelé. Oui, Jésus t’accueille, puisque tu as aimé, non pas 
avec des paroles et des discours, mais par des actes et en vérité.

Père Michel Daubanes

VIE DU DIOCÈSE

Agenda
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Forum mariage
Le samedi 25 novembre, ce sont près de quatre-vingts personnes chargés de la préparation au 
mariage qui se sont retrouvées à l’Espace Nétreville à Évreux, avec les prêtres et formateurs 
de l’équipe diocésaine. Il s’agissait de réfléchir ensemble et de rechercher à  améliorer leurs 
pratiques à la lumière de la Parole de Dieu. Un participant témoigne.

A la lumière de la Parole : regarder la 
réalité et les défis de la famille

En ouverture de cette journée de formation, 
notre évêque, Mgr Nourrichard, a demandé de 
regarder la réalité et les défis de la famille et 
rappelé le contexte de cette mission : une société 
ayant perdu les repères chrétiens essentiels 
et au sein de laquelle certains candidats au 
mariage n’ont donc pas le niveau minimum 
requis de connaissances religieuses pour 
comprendre l’engagement dans le mariage. 
D’où la nécessité de s’adapter à des niveaux très 
différents de connaissances et d’engagement 
et la nécessité de rappeler les fondements 
de notre foi, même si la culture générale  de 
chacun reste encore profondément marquée 
par le christianisme. D’où aussi la question sur 
notre capacité à permettre aux futurs mariés de 
découvrir la parole de Dieu, les sacrements et la 
nécessité d’une éducation chrétienne de leurs 
enfants. 

Après un exposé réconfortant donnant les 
résultats de l’enquête sur la pastorale familiale 
qui  ont révélé le ressenti plutôt favorable des 
couples se préparant au mariage malgré des 
réponses parfois insatisfaisantes sur la foi et 
l’anthropologie humaine, il a été également 
rappelé que le temps passé à la préparation du 
mariage est un temps consacré par les futurs 
mariés pour eux-mêmes et non pour l’Église.

Approfondir à partir de ce que propose 
la Tradition de l’Église Catholique
Puis, le diocèse a proposé aux participants 
d’approfondir ce que propose la Tradition de 
l’Église Catholique, sur la possibilité de passer de 
la préparation au mariage à l’accompagnement 
des familles après le mariage et sur 
l’organisation à mettre en place pour ce faire 

dans les paroisses. La diminution du nombre 
de mariages et l’affaiblissement de l’institution 
sociale du mariage, même civil, imposent en 
effet de proposer aux couples l’idéal du mariage 
chrétien, et les participants ont ensuite réfléchi 
en commun à partir de l’exhortation apostolique 
« Amoris Laetitia » sur les fondements du 
mariage dans l’Église Catholique et sur l’attitude 
nécessaire pour proposer aux futurs mariés une 
préparation efficace.

Conversion pastorale
Après le rappel des principes du droit canonique 
catholique et de l’ouverture aux situations 
nouvelles de la société moderne, ils se sont 
interrogés sur l’avenir qu’il faut préparer pour 
la famille : socle d’une société structurée ou 
vague référence d’un individu sans lien ?

Partage
Cette réunion s’est enfin terminée par une 
messe dont les intentions partagées ont 
été pour notre évêque et nos prêtres, notre 
diocèse, les paroisses qui le font vivre au plus 
près des préoccupations de ses habitants, les 
futurs mariés qui se préparent et les bénévoles 
qui les accompagnent pour cette préparation. 
En attendant une nouvelle session l’année 
prochaine ?

Gilles Delon

VIE DU DIOCÈSE
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Halte spirituelle
Le samedi 2 décembre, à l’Abbaye du Bec Hellouin s’est tenue l’une des trois rencontres 
proposées sur le thème : “Accueillons le Christ qui nous envoie dans le monde”. En voici un 
heureux écho.

C’est à cet appel qu’une trentaine de 
personnes se sont retrouvées à l’Abbaye du 

Bec Hellouin, toujours bien accueillies par les 
moines, pour une journée à l’écart du monde, à 
l’écoute de témoins et de la Parole de Dieu dans 
le silence et le recueillement.

« Pour l’appel à rejoindre ton peuple » a ponctué 
notre journée et ouvert à l’écoute du témoignage 
des Sœurs Salésiennes Missionnaires de Marie 
Immaculée de Bernay. Ce fut la découverte de 
l’histoire de la fondation avec la vie de Madame 
Caroline Carré de Malberg et de l’Abbé Henri 
Chaumont en septembre 1872. Aujourd’hui, il y 
a 1380 sœurs dans 177 communautés réparties 
partout dans le monde. C’est à l’appel du 
diocèse que les Sœurs sont arrivées à Bernay 
pour y vivre simplement et témoigner auprès 
des personnes seules, des gens du voyage, des 
malades, des enfants par la catéchèse et porter 
la communion afin que l’Eucharistie trouve sa 
place dans le cœur de tous.

Après la célébration de l’eucharistie avec les 
moines et le repas partagé dans une joyeuse 
ambiance, nous avons reçu le témoignage de 
Jérôme Chermiset. 

C’est à partir de l’Évangile de St Matthieu 
28, 16-20, que Jérôme a exposé son intimité 
avec le Christ dans le déroulement de sa 
journée. Au lever du lit, il se confie au Seigneur 
et lui offre sa journée en se mettant à l’écoute 
de sa Parole : “ Je ne crains rien, Toi seul 
Seigneur es vivant et Tu me conduis ”. Ensuite 
30 minutes de voiture pour aller au boulot, 
il ralentit devant le calvaire d’Hauville, prie 
pour le monde avec le Notre Père, le Je vous 
salue Marie et son chant préféré : Reviendra-
t-il marcher sur nos chemins… Ses batteries se 
rechargent et son joug devient léger. Ensuite 
sa journée de travail se déroule avec ses joies 

et ses problèmes, mais Jésus est là avec lui et 
lui donne la grâce de régler les différends avec 
ses collègues de manière paisible. « Si je ne suis 
pas avec le Christ : tout s’écroule ».

« Être dans la joie et aimer les autres, voilà ce 
que je me sens capable d’être et de témoigner ». 
Merci Jérôme.

Après quelques échanges avec l’assemblée, 
nous avons écouté le témoignage d’Yves 
et Martine Garaudeaux sur leur vie de foi 
et leur conversion lors de rassemblements 
œcuméniques de prière avec des catholiques 
et des protestants dans la louange du 
Renouveau Charismatique. « Dieu nous aime 
inconditionnellement ». Martine avec humour 
et gestes à l’appui nous raconte les clins d’œil 
de Dieu dans leur vie.
À partir de 1987, grâce à l’Association « Les 
Montées de Jérusalem » ils font l’expérience 
de la rencontre avec des juifs messianiques et 
des chrétiens arabes. Ils assistent à la création 
de ponts fraternels. Expérimentation lors d’une 
retraite ignacienne avec Étienne Garin, jésuite, 
que l’Esprit Saint est à l’œuvre dans nos vies et 
nous éclaire dans nos discernements.
L’appel de la rencontre avec nos frères d’autres 
religions se réalise au sein de l’ACRIP Rouen 
dans le dialogue inter-religieux où ils vivent de 
belles rencontres fraternelles dans une vraie 
communion spirituelle. Avec Jean François 
Berjonneau, ils travaillent au sein de DIRE /REVE 
(Rien ne nous Empêchera de Vivre Ensemble). 
Merci Yves et Martine.

Ensuite nous avons eu une heure de silence et 
de méditation avec la possibilité de recevoir le 
sacrement de réconciliation et la relecture de la 
journée a révélé la joie de tous à vivre cette halte.

Chantal Bréant

VIE DU DIOCÈSE
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Économie et société
Le 23 novembre, au Centre Saint Jean, s’est tenue la seconde assemblée générale de 
l’Observatoire Économique et Social du diocèse d’Évreux.

Rassemblant des 
représentants de 

tous les Services et 
organisations du diocèse, 
la mission de l’Observatoire 
économique et social du 
diocèse d’Évreux se résume 
en trois verbes : “regarder - 
discerner – transformer”.

La « vue du ciel » basée sur 
les statistiques de l’INSEE 
nous donne un département où 26,7 % de la 
population a moins de 20 ans, ce qui représente 
environ 156 000 personnes. Les jeunes vivent 
surtout proches des centres urbains comme 
d’ailleurs le reste de la population du diocèse. 
Ils vivent majoritairement (60 %) dans leur 
famille mais une part non négligeable est 
déjà en couple (11 %) ou avec enfant (6 %). 
Les jeunes qui travaillent sont ouvriers à plus 
de 40 %, un chiffre élevé par rapport aux 
moyennes françaises. 20 % des jeunes sont 
au chômage. Plus de sans diplôme et moins 
de diplômés du supérieur qu’ailleurs dans le 
reste de la France. Il y a une migration hors du 
diocèse des jeunes diplômés du supérieur. Un 
taux d’illettrisme plus important qu’ailleurs. La 
pauvreté est similaire à la moyenne nationale 
mais les jeunes gagnent légèrement moins que 
dans le reste de la France.

La « vue de la terre », basée sur les témoignages 
de quelques jeunes, permet de faire ressortir 
leurs préoccupations et leurs espoirs. 
Cette analyse qui doit être approfondie (en 
particulier vers les associations sportives) fait 
ressortir des situations très divergentes entre 
les jeunes en rupture familiale, y compris les 
mineurs migrants et la majorité des autres 
jeunes qui grandissent dans leur famille même 

avec les difficultés d’une 
famille monoparentale. 
Cependant, des points 
communs existent autour 
des préoccupations de 
jeunes commençant leur 
vie professionnelle et 
personnelle avec plus ou 
moins de difficultés : à quoi 
sert ma vie ? Comment ne 
plus être un assisté ? Quels 
sont mes rêves ? Ai-je ce 

qu’il faut pour les réaliser ? Comment me faire 
aider mais aussi construire la solidarité ?

Donc des besoins portant sur le support pour 
l’éducation, l’apprentissage, l’orientation, mais 
aussi la lutte contre l’isolement affectif et 
géographique, l’aide pour trouver un emploi 
et utiliser au mieux les ressources publiques 
existantes (les jeunes de moins de 25 ans n’ont 
droit à aucune aide publique). Une constante 
aussi pour les toucher, les moyens numériques 
sont au cœur de la vie de tous ses jeunes.

Les pistes pour agir portent sur la création de 
plateformes d’entraide et de solidarité sous une 
forme électronique ou non, permettant de relier 
d’abord les jeunes entre eux mais aussi de les 
relier aux ressources de nos viviers paroissiaux, 
tout cela à base de « coaching » ou parrainage. 
Un gros travail reste à faire pour détailler ces 
besoins et pour trouver des solutions simples 
en y associant les organisations existantes 
mais aussi les jeunes eux-mêmes. Dans cette 
optique, l’Observatoire va continuer son travail 
de collecte de données, d’idées d’entraide et de 
témoignages pour constituer un livre blanc en 
élargissant ses recherches, avec l’aide de vous 
tous qui lisez cet article.

Père Denis Chautard

VIE DU DIOCÈSE
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Pentecôte 2018
La veille, le samedi 19 mai 2018 sera vécue une proposition 
pour les jeunes de 16 à 30 ans. 

La mission de l’Église est de proposer à tous l’Évangile de la joie, la joie 
de rencontrer Jésus Christ !

Ce temps fort autour de notre évêque doit aussi 
concerner les jeunes de 16-30 ans, tranche 
d’âge toujours difficile à rejoindre.

L’équipe de préparation (Pères Charles de 
Souancé, Jérôme Payre, Clotilde Nillot, Fanny 
Descamps, Bissenty Preira, Jean-Sébastien 
Dehors) a fixé la tranche d’âge pour reprendre 
celle définie par l’Église en vue du Synode 
des évêques à Rome en octobre 2018, sur les 
jeunes.

Mais il n’échappe 
à personne que la 
Pentecôte est la fête de 
l’Esprit Saint, du don 
de Dieu pour que nous 
soyons apôtres.

Aussi, les confirmés de 
l’année pastorale 2017-
2018, même s’ils n’ont 
pas encore 16 ans, seront 
invités à participer à 
cette journée du 19 mai. 

Nous sommes tous appelés à soutenir et 
développer la Pastorale des jeunes de notre 
diocèse.

Le programme de cette rencontre pour les 
jeunes est maintenant arrêté et se déroulera en 
sept temps (comme les dons de l’Esprit saint !) :
 › Un accueil.
 › Un défi sportif de plein air, en équipe et 

praticable par tous, au Vaudreuil. 
 › Un temps de rassemblement et de prière 

d’action de grâce. 
 › Pour maintenir l’ambiance festive : dîner à 

thème (l’engagement au nom du Seigneur 

et dans le souffle de 
l’Esprit saint).

 › Concert animé par 
Grégory Turpin, artiste 
engagé chrétien. Ses nombreux concerts de 
musique pop acoustique attirent beaucoup 
de monde, chrétiens ou non. 

 › Poursuite par une veillée.
 › Adoration du Saint Sacrement toute la nuit 

jusqu’à la prière des Laudes.

Pour des questions 
de sécurité, la 
participation se fera sur 
inscription ; l’équipe 
prépare actuellement 
les modalités (les 
informations seront 
communiquées en 
janvier).

L’hébergement se 
fera en tentes pour ceux qui en possèdent ou 
dans un bâtiment sur place en emmenant son 
matelas et son duvet. Le lieu sera totalement 
sécurisé.

Le dimanche matin, les jeunes pourront 
participer aux propositions offertes pour tous 
ou à celles de la Commission Jeunes. 

Ils termineront le week-end par la célébration 
eucharistique présidée par notre évêque et 
pourront se joindre à son animation grâce aux 
propositions de la commission liturgique.

Père Jérôme Payre  
Pour la Commission Jeunes 
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Prêtres aînés
Dans l’Église - comme dans la société d’ailleurs, on use de nombreux sigles. Mais 
qui dans le diocèse sait ce qu’est l’ESAPA ? !!! Il s’agit de l’Équipe de Soutien et 
d’Accompagnement des Prêtres Aînés. Ses membres se présentent dans ce dossier 
et nous disent en quoi consiste leur mission.

Le vicaire général
La visite d’un prêtre aîné par 

un membre de l’ESAPA ne 
dispense certainement pas 
l’évêque ni le vicaire général de 
se rendre auprès des prêtres 
dont l’âge ou la santé font 
qu’ils se retrouvent isolés !

Il n’en reste pas moins que l’existence de l’ESAPA 
constitue pour moi une aide très précieuse. 
La collaboration de ses membres s’avère 
extrêmement fructueuse. Les compétences 
multiples de chacun sont très utiles, pour aborder 
les différents aspects liés au vieillissement et à la 
maladie éventuelle d’une personne (points de vue 
médical, administratif, social, juridique, financier, 
etc…). Sur un plan pratique, il est évident que 
l’existence de cette équipe me permet de ne pas 
porter seul le souci du lien avec les confrères aînés, 
de ne pas être seul à les visiter, particulièrement 
lorsque l’agenda est bien rempli.

À l’occasion de nos réunions mensuelles, nous 
faisons le tour des santés des uns et des autres. 
Chacun d’entre nous a visité tel ou tel, nous 
prenons ainsi la mesure des nouvelles qui 
sont plus ou moins bonnes. Nous évoquons 
les questions qui se posent, par exemple les 
directives anticipées qui ont bien du mal à nous 
parvenir, jusqu’au jour où l’un d’entre nous 
subit une dégradation importante de son état 
de santé. Il y a aussi les testaments qui sont 
trop rares, jusqu’au jour où un prêtre rejoint 
le Père… Autre rendez-vous important : la 
journée annuelle avec l’évêque, appréciée par 
tous, grâce à la qualité de l’équipe de la salle du 
père Christian Henoult qui nous accueille à St 
Sébastien de Morsent.
Personnellement, je me rends tous les mois 

dans les EHPAD où des prêtres aînés résident, 
occasion de célébrer l’eucharistie puis de 
prendre un temps de convivialité avec les 
confrères. Aujourd’hui, seul l’un d’entre nous est 
concerné : le père Joseph Delanoë, à Harcourt. 
Il y a aussi les formations nationales annuelles 
à la Maison des Évêques à Paris, où je retrouve 
Jean-François Berjonneau et plus largement 
non seulement des confrères vicaires généraux 
mais aussi de plus en plus de laïcs, membres de 
ces équipes pluridisciplinaires en place dans de 
nombreux diocèses. L’année prochaine, aura 
lieu une formation décentralisée au niveau de 
plusieurs provinces. Je compte bien ne pas être 
seul de l’ESAPA à aller à Rennes !

Que dire pour conclure ? Cette mission 
d’accompagnement des confrères est belle et 
exigeante. Ne suis-je pas renvoyé à ce temps 
où cela viendra pour moi aussi ? !... Un film 
a été réalisé sur le sujet au niveau national. 
Certes, nous l’avons visionné en séance de 
Conseil presbytéral. Mais la sensibilisation est 
toujours à poursuivre. Cela fait partie aussi du 
rôle des responsables de secteurs de veiller aux 
confrères âgés présents sur le territoire de leur 
secteur. Cela concerne aussi les communautés 
chrétiennes où les prêtres ont exercé. Et si 
c’était finalement l’affaire de tous ?

Père Michel Daubanes

ESAPA
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Le médecin
Je suis médecin généraliste, jeune retraité, 

ayant rejoint ESAPA (déjà très bien 
structurée), du diocèse de l’Eure en 2016. J’ai 
reçu en mars 2017 une lettre de mission de 
notre évêque, Mgr Nourrichard, au sujet de la 
santé des prêtres du diocèse.

Ce fut d’abord pour moi un premier travail de 
me familiariser avec les noms des différents 
prêtres du diocèse, de repérer les noms des 
prêtres les plus âgés, donc potentiellement les 
plus ou moins fragiles ou vulnérables.

J’ai ensuite découvert pour eux leur condition 
de vie (qualité de leur logement, de leur 
environnement amical… ou d’isolement).

Et j’ai bien sûr été associé pour les jeunes ou 
très âgés à leurs différents problèmes de santé 
quand ceux-ci surviennent. Cela peut être 
l’information du cas clinique, et du diagnostic ; 
de son évolution et pronostic, avec l’information 
transmise à notre équipe, dont notre vicaire 
général, pour la bonne conduite à tenir qui en 
découle :

 › Maintien à domicile
 › Envisager un EHPAD
 › Une demande de mise 

sous tutelle ou curatelle
 › Informer une assistante 

sociale

... et tout cela, en respectant 
si le cas l’exige (au moins en 
partie) le respect du secret 
médical.
Il s’agit pour moi de visiter le prêtre à son 
domicile ou à l’hôpital, de discuter avec lui de 
ses souhaits, comment il envisage l’avenir s’il 
est fragilisé par la maladie.
Mais c’est aussi tout simplement donner 
un “coup de main”, dans l’organisation 
plus rationnelle de son logement et de son 
ameublement,...
Donc, travailler en équipe ne peut être que 
bénéfique pour l’accompagnement santé de 
nos prêtres aînés. Travail riche et enrichissant.

Dr Bruno Baixe

L’économat
Il est important que les prêtres aînés puissent 

être aidés et soutenus à leur passage à 
la retraite. Au sein de l’ESAPA, Véronique 
Mouginot, responsable administrative et 
comptable, et Jérôme Gaubey, économe 

diocésain, portent le 
souci d’aider les prêtres 
dans leurs démarches 
administratives, sur le 
plan de leurs finances 
personnelles, mais aussi 
par une aide matérielle. 
Mais le plus important est 
de rester dans une écoute 
bienveillante.

L’économat s’appuie sur les compétences de 
Maïté Brossard et de Marie-Odile Desombres, 
assistantes sociales en retraite, également 
membres de l’ESAPA.

La constitution de dossiers d’admission en 
maison de retraite, représente la tâche la plus 
conséquente : regroupement des documents 
personnels (comme la carte d’identité, 
extrait d’acte de naissance, livret de famille 
des parents, attestation de carte Vitale, 
déclaration de ressources…) et relations avec 
les établissements.

Précisons ici, que le diocèse est partenaire de 
deux maisons de retraite (Harcourt, et Villa 
La Providence Évreux) pour que les prêtres 
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soient admis en priorité. 
En outre, les prêtres 
peuvent bénéficier de 
l’aide sociale, octroyée par 
le Conseil Départemental, 
en fonction de leurs 
ressources. Afin d’aider le 
prêtre financièrement, le 
diocèse prend en charge 
diverses dépenses, comme 

les frais médicaux non remboursés, la mutuelle 
complémentaire santé, des abonnements à 
divers journaux, etc.

Véronique, Maïté et Marie-Odile, peuvent être 
amenées à organiser une mise sous tutelle ou 
curatelle, en lien avec la famille du prêtre.

Notre rôle est aussi de les informer des 
dispositions médicales, financières et juridiques 
qu’ils peuvent prendre préalablement à 
leur fin de vie : désignation d’une personne 
de confiance, directives anticipées dans le 

domaine médical, souscription à un contrat 
obsèques, rédaction d’un testament.
Aider nos prêtres aînés, c’est, au-delà de l’aide 
« matérielle », avoir une attention, une écoute, 
pour qu’ils se sentent un peu moins seuls dans 
leur quotidien.

Véronique Mouginot et Jérôme Gaubey

Le prêtre accompagnateur des prêtres aînés
D’abord, dans un peu plus d’un an, j’aurai 

passé le cap des 75 ans et je ferai partie des 
« Seniors ».

Donc je me sens tout proche de mes frères 
prêtres aînés. Et je me fais l’écho de leur 
situation au sein de l’équipe 
diocésaine d’accompagnement et 
du Conseil presbytéral.

Il se trouve que je fais aussi 
partie de la cellule de réflexion 
sur l’accompagnement des 
prêtres aînés mise en place par la 
Conférence des Évêques de France. 
Nous proposons qu’à l’occasion du 
passage à la retraite, c’est-à-dire au 
moment des 75 ans, chaque prêtre 
diocésain puisse, à l’aide des sessions CAVIMAC 
ou d’une récollection diocésaine, prendre le 

temps de faire une relecture de son ministère. 
À partir de cette relecture et compte tenu de 
l’état de ses forces, il pourra présenter un projet 
de vie et de ministère pour le temps de sa 
retraite. Ce projet pourra alors constituer une 

base de dialogue avec son Évêque 
ou son représentant. À la suite de 
ce dialogue, l’Évêque remettra au 
prêtre entrant en retraite, une lettre 
de mission qui manifeste que même 
l’âge avançant, celui-ci demeure 
membre actif du presbyterium de 
l’Église diocésaine par le ministère 
de la prière et par les services 
pastoraux même minimes qu’il 
y peut assurer. Cette lettre de 
mission peut servir de « feuille de 

route » pour accompagner le prêtre aîné dans 
l’évolution de son parcours de retraité.

ESAPA

L’ESAPA
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Je crois aussi que, quand vient le grand âge, et 
que parfois le risque d’un certain « décalage » 
peut se faire sentir, la fraternité du presbyterium 
est plus que jamais nécessaire. Je suis appelé 
par notre évêque à être le témoin de cette 
fraternité par les visites, l’écoute, le dialogue 
auprès de mes frères aînés et à susciter autour 
d’eux des liens amicaux avec les prêtres et les 
laïcs du diocèse.

Enfin, quand on a toute une vie de ministère 
pastoral derrière soi, on est porteur d’une 
mémoire et d’une expérience qui sont 
précieuses pour la vie et la mission de l’Église 
diocésaine d’aujourd’hui. Je désire être au 
service de cette tradition vivante pour que rien 
ne se perde de ce qui a été vécu par nos frères 
aînés.

Jean-François Berjonneau

Les assistantes sociales
Nous sommes deux assistantes sociales re-
traitées participantes à l’équipe. Un relais est 
établi en cas d’absence de l’une ou de l’autre. 
Notre fonction essentielle consiste à faciliter ou 
à éclairer la situation administrative du prêtre. 

Ceci en lien avec Véronique 
Mouginot et également avec 
les travailleurs sociaux des 
établissements de soins pour 
les prêtres hospitalisés ou 
en EHPAD. L’intervention est 
toujours faite en concertation 
avec les membres de l’équipe, 
il s’agit souvent d’une action 
complémentaire ou de sou-
tien. Il n’en va pas de même 
si le prêtre a lui-même des 

connaissances particulières. Le signalement de 
la situation vient de l’équipe ou d’une tierce per-
sonne.

Nous avons remarqué qu’il existe de grandes 
disparités entre les prêtres. Certains sont très 
entourés par la famille ou les amis et d’autres 
sont plus seul. Le grand âge ou la maladie ont 
tendance à isoler. Il nous semble important que 
les membres de la ou des communauté(s) chré-
tienne(s) dont le prêtre a été en charge gardent 
des contacts et apportent leur chaleur amicale 
en cas de difficultés de santé.

Il est à noter que nous participons aussi à un 
travail de réflexion et de formation en commun 

avec les diocèses de la province de Normandie 
(Rouen, Le Havre, Sées, Bayeux, Coutances). 
Des réunions nous rassemblent deux fois par 
an. Nous échangeons sur nos pratiques, très di-
verses d’un diocèse à l’autre, sur nos difficultés. 
Ces réunions sont riches 
d’enseignements, il nous 
semble très important de 
retransmettre au reste 
de l’équipe ce que nous 
avons vécu. Par exemple, 
la dernière rencontre avait 
pour thème la nécessité du 
choix pour tous d’une per-
sonne de confiance et des 
directives anticipées. Nous 
avons pris conscience de 
la nécessité d’exprimer, par écrit, ses volontés 
concernant sa fin de vie qui peut arriver après 
un accident ou à l’issue d’une maladie grave. 
Si l’on se trouve à ce moment-là dans l’incapa-
cité de manifester notre choix, la personne de 
confiance ou les proches sauront, grâce à ces 
directives, quelles sont nos volontés sur les dé-
cisions médicales à prendre. Le diacre médecin 
qui assurait la formation a insisté sur la notion 
« d’obstination déraisonnable » qui peut parfois 
être pratiquée en milieu hospitalier. Envisager à 
l’avance cette situation est difficile, voire angois-
sant, mais il est important d’y réfléchir.

Maïté Brossard et Marie-Odile Desombres
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Étude - Réalisation -Dépannage

• Christianisme, Bibles, Catéchèse, Grands Témoins, 
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La responsable régionale de la Catéchèse spécialisée revient sur le Congrès « Catéchèse et 
personnes avec handicap » qui s’est tenu à Rome du 20 au 22 octobre à l’occasion du 25ème 
anniversaire de la promulgation du Catéchisme de l’Église Catholique.

« Que les personnes porteuses de 
handicap puissent être elles-mêmes 

toujours plus catéchistes dans la communauté, 
y compris par leur témoignage, pour 
transmettre la foi de façon plus efficace ». C’est 
le vœu du pape François devant les participants 
au Congrès « Une attention nécessaire dans la 
vie quotidienne de l’Église ». Il a condamné 
aussi « la tendance eugénique à supprimer les 
enfants à naître qui présentent quelque forme 
d’imperfection ». 
Dans son discours, le pape a déploré « une 
vision souvent narcissique et utilitariste » qui 
conduit « à considérer les personnes avec 
handicap comme marginales, sans saisir en 
elles leur richesse humaine et spirituelle 
multiforme » et « une attitude de refus de 
cette condition, comme si elle interdisait 
d’être heureux et de se réaliser soi-même ». Il 
a souhaité que la catéchèse développe « des 
formes cohérentes pour que toute personne, 
avec ses dons, ses limites et ses handicaps, 
même graves, puisse rencontrer Jésus sur son 
chemin et s’abandonner à Lui avec foi ».
« Apprenons à dépasser la gêne et la peur qui 
parfois peuvent être éprouvées à l’égard des 
personnes porteuses de handicap, a exhorté 
le pape. Apprenons à chercher et aussi à 
“inventer” avec intelligence des instruments 
adéquats pour que le soutien de la grâce ne 
fasse défaut à personne ». Il a suggéré que la 
liturgie dominicale les inclut.
Que de joie et d’émotions lors de cette 
audience papale, surtout quand les participants 
ont entonné un chant gestué repris aussitôt 
par le Souverain Pontife ! Quelle chance nous 
avons eu de pouvoir lui serrer la main  ! De 
nombreuses conférences et témoignages 
du monde entier sur la place de la personne 
handicapée dans l’Église sont venus compléter 

les orientations du pape. À noter la présence des 
Petites Sœurs Disciples de l’Agneau implantées 
dans le diocèse de Bourges, communauté à 
vocation contemplative qui offre à des jeunes 
filles trisomiques la possibilité de réaliser leur 
vocation religieuse. Ces petites sœurs ont 
témoigné très simplement de l’appel reçu à 
se donner complètement à Dieu. C’était très 
émouvant parce que dit dans un langage très 
simple et très authentique.

Tout au long de ces trois jours, nous avons eu des 
temps de prières animés par des communautés 
Foi et Lumière et par un groupe de catéchèse 
de personnes autistes. De nombreuses 
personnes sourdes étaient présentes et le père 
Michaël Depcik, lui-même sourd de naissance, 
nous a donné en langue des signes un très bel 
enseignement sur la place de la prière dans 
notre vie chrétienne. Un moment fort a été 
aussi la messe dominicale à la basilique Saint 
Pierre, servie par de nombreux jeunes servants 
d’autel handicapés. La liturgie dominicale en 
particulier devra savoir les inclure, pour que la 
rencontre avec le Seigneur ressuscité et avec la 
communauté elle-même puisse être une source 
d’espérance et de courage dans le chemin pas 
facile de la vie (pape François).

Anne de Vergnette

ÉGLISE UNIVERSELLE
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Journée du migrant et du réfugié
Elle aura lieu le dimanche 14 janvier. A cette occasion, le pape François nous communique 
un message dont voici quelques extraits.

« L’immigré qui réside avec vous sera 
parmi vous comme un compatriote, 

et tu l’aimeras comme toi-même, car vous-
mêmes avez été immigrés au pays d’Égypte. 
Je suis le Seigneur votre Dieu » (Lv 19, 34). 
Durant les premières années de mon pontifi-
cat, j’ai exprimé à maintes reprises une préoc-
cupation spéciale concernant la triste situation 
de nombreux migrants et réfugiés qui fuient 
les guerres, les persécutions, les catastrophes 
naturelles et la pauvreté. C’est une grande 
responsabilité que l’Église entend partager avec 
tous les croyants ainsi qu’avec tous les hommes 
et femmes de bonne volonté, qui sont appelés 
à répondre aux nombreux défis posés par les 
migrations contemporaines, avec générosité, 
rapidité, sagesse et clairvoyance, chacun selon 
ses propres possibilités. Nous souhaitons réaf-
firmer que notre réponse commune pourrait 
s’articuler autour de quatre verbes fondés sur 
les principes de la doctrine de l’Église : accueil-
lir, protéger, promouvoir et intégrer.

En considérant la situation actuelle, accueillir 
signifie avant tout offrir aux migrants et aux 
réfugiés de plus grandes possibilités d’entrée 
sûre et légale dans les pays de destination. Je 
souligne ici l’importance d’offrir aux migrants 
et aux réfugiés un premier accueil approprié 
et digne. Par conséquent, il est nécessaire de 
former adéquatement le personnel préposé 
aux contrôles de frontière. Au nom de la dignité 
fondamentale de chaque personne, il faut 
s’efforcer de préférer des solutions alternatives 
à la détention pour ceux qui entrent sur le 
territoire national sans autorisation.

Le deuxième verbe, protéger, se décline en 
toute une série d’actions pour la défense des 
droits et de la dignité des migrants ainsi que 
des réfugiés, indépendamment de leur statut 

migratoire. Cette protection commence dans 
le pays d’origine et consiste dans la mise à 
disposition d’informations sûres et certifiées 
avant le départ et dans la prévention contre les 
pratiques de recrutement illégal. Elle devrait 
se poursuivre, dans la mesure du possible, 
dans le pays d’immigration, en assurant aux 
migrants une assistance consulaire adéquate, 
le droit de garder toujours avec soi les 
documents d’identité personnels, un accès 
équitable à la justice, la possibilité d’ouvrir des 
comptes bancaires personnels et la garantie 
d’une subsistance minimum vitale. Pour ceux 
qui décident de retourner dans leur pays, 
je souligne l’opportunité de développer des 
programmes de réintégration professionnelle 
et sociale. La Convention internationale sur 
les droits de l’enfant offre une base juridique 
universelle pour la protection des mineurs 
migrants. Il faut leur éviter toute forme de 
détention en raison de leur statut migratoire, 
tandis qu’on doit leur assurer l’accès régulier à 
l’instruction primaire et secondaire. De même, 
quand ils atteignent l’âge de la majorité, il est 
nécessaire de leur garantir une permanence 
régulière et la possibilité de continuer des 
études. Pour les mineurs non accompagnés 
ou séparés de leur famille, il est important de 
prévoir des programmes de garde temporaire 
ou de placement.

Promouvoir veut dire essentiellement œuvrer 
afin que tous les migrants et les réfugiés ainsi que 
les communautés qui les accueillent soient mis 
en condition de se réaliser en tant que personnes 
dans toutes les dimensions qui composent 
l’humanité voulue par le Créateur. Parmi ces 
dimensions, il faut reconnaître à la dimension 
religieuse sa juste valeur, en garantissant à 
tous les étrangers présents sur le territoire la 
liberté de profession et de pratique religieuse. 

ÉGLISE UNIVERSELLE
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Beaucoup de migrants et de réfugiés 
ont des compétences qui doivent être 
adéquatement certifiées et valorisées. 
Puisque le travail humain est par nature 
destiné à unir les peuples, j’encourage 
à œuvrer afin que soit promue 
l’insertion socio-professionnelle des 
migrants et des réfugiés, garantissant 
à tous – y compris aux demandeurs 
d’asile – la possibilité de travailler, des 
parcours de formation linguistique 
et de citoyenneté active ainsi qu’une 
information appropriée dans leurs 
langues d’origine. En 2006, Benoît XVI 
soulignait comment, dans le contexte 
de migration, la famille est “ lieu et ressource 
de la culture de la vie et facteur d’intégration 
des valeurs. Son intégrité doit être toujours 
promue, en favorisant le regroupement familial 
– y compris des grands-parents, des frères et 
sœurs et des petits-enfants – sans jamais le 
soumettre à des capacités économiques ”. 

Le dernier verbe, intégrer, se place sur le plan 
des opportunités d’enrichissement interculturel 
général du fait de la présence de migrants et de 
réfugiés. L’intégration n’est pas une assimilation, 
qui conduit à supprimer ou à oublier sa propre 
identité culturelle.... J’insiste sur la nécessité 
de favoriser, dans tous les cas, la culture de 
la rencontre, en multipliant les opportunités 
d’échange interculturel, en documentant et en 
diffusant les ‘‘bonnes pratiques’’ d’intégration 
et en développant des programmes visant à 
préparer les communautés locales aux processus 
d’intégration. Je dois souligner le cas spécial des 
étrangers forcés à quitter le pays d’immigration 
à cause de crises humanitaires. Ces personnes 
demandent que leur soit assurée une assistance 
adéquate pour le rapatriement et des 
programmes de réintégration professionnelle 
dans leur pays d’origine.

En conformité avec sa tradition pastorale, 
l’Église est disponible pour s’engager en 

première ligne en vue de réaliser toutes les 
initiatives proposées plus haut ; mais pour 
obtenir les résultats espérés, la contribution de 
la communauté politique et de la société civile, 
chacun selon ses responsabilités propres, est 
indispensable.

Chers frères et sœurs, à la lumière de ces 
processus engagés, les prochains mois 
représentent une opportunité privilégiée pour 
présenter et soumettre les actions concrètes 
dans lesquelles j’ai voulu décliner les quatre 
verbes. Je vous invite, donc, à profiter de 
chaque occasion pour partager ce message 
avec tous les acteurs politiques et sociaux qui 
sont impliqués – ou intéressés à participer – 
au processus qui conduira à l’approbation des 
deux accords globaux.

La Mère de Dieu a fait elle-même l’expérience 
de la dureté de l’exil. Elle a suivi avec amour 
l’itinéraire de son Fils jusqu’au Calvaire et 
maintenant elle partage éternellement sa 
gloire. Confions à sa maternelle intercession 
les espérances de tous les migrants et réfugiés 
du monde et les aspirations des communautés 
qui les accueillent, afin que, selon le plus grand 
commandement de Dieu, nous apprenions tous 
à aimer l’autre, l’étranger, comme nous-mêmes.

Pape François
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Osons remettre debout
La responsable du Service diocésain de la Catéchèse a assisté à l’inauguration d’un nouveau 
lieu de rencontre dans le cadre de la catéchèse spécialisée.

« Je suis venu pour que les hommes aient 
la vie et qu’ils l’aient en abondance » 

(Jn 10, 10). En Jésus, Dieu vient rencontrer, 
guérir et sauver l’humanité. Il le manifeste par 
des gestes très concrets -des signes- qui disent 
sa puissance, et par lesquels on peut voir qu’il 
s’intéresse à la personne tout entière et non 
à un seul de ses aspects comme la maladie, 
même s’il ne la néglige pas pour autant. Ainsi, 
dans sa rencontre avec un paralytique qu’on 
lui demande de guérir, il dit en premier : 
« Tes péchés sont pardonnés ». Puis : « Lève-
toi, prend ton brancard, et rentre chez toi. » 
(Mc 2, 1-12) (Article de Joseph Herveau).

Le Pape François nous remet dans cette 
perspective de la pédagogie de Jésus qui guérit 
et nous sommes appelés à faire de même : aller 
à la rencontre de notre frère et le considérer 
comme une personne tout entière. Cet amour, 
Jean Vanier nous en parle en disant : « Aimer, 
c’est aussi laisser l’autre toucher ma fragilité et 
lui donner l’espace de m’aimer ».

Certains lieux peuvent favoriser cette rencontre 
et nous avons eu un bel exemple concret de 
mise en œuvre dans notre diocèse.

Un nouveau lieu de rencontre 
pour la catéchèse
À Beaumesnil, en ce mois de novembre, nous 
avons eu la joie de nous rassembler pour fêter 
la réalisation d’un superbe projet.

L’Association RP de Maistre (dont la mission 
est d’accompagner des jeunes atteints d’un 
handicap), nous a conviés à l’inauguration de 
la salle de rencontre des groupes de catéchèse. 
Ce beau lieu est mis à la disposition des enfants 
et des jeunes de l’Institut Médico-Éducatif de 
Beaumesnil par la commune nouvelle de Mesnil 
en Ouche. Étaient présents le père Nicolas le 
Bas et le père Christophe Roure ainsi que le 

maire délégué et le maire représentant les seize 
communes.

Ce moment a été magnifique tant par la 
présence nombreuse des enfants et les 
témoignages exprimés, que par l’histoire du 
projet et des personnes qui l’ont mis en œuvre.

Nous avons prié ensemble et avons applaudi 
vigoureusement au moment où le ruban a été 
coupé dans la bonne humeur générale.

Une belle ambiance régnait où les générations 
se côtoyaient avec beaucoup de chaleur, 
d’ouverture et d’unité entre le monde laïc et 
chrétien.

Cette fraternité intergénérationnelle de tous 
sans distinction, notre évêque nous appelle 
à la vivre à Pentecôte 2018. Nous allons nous 
rassembler pour partager tout ce qui a été 
vécu durant ces années de démarche synodale 
et, avec l’Esprit, nous allons être invités à 
« oser » accomplir notre mission de baptisé. 
Notre mission d’évangéliser consiste d’abord 
à écouter, regarder, accueillir. Nous pouvons 
la déployer en suivant Pierre-Olivier, personne 
accueillie (de l’Arche de Jean Vanier) en pays 
toulousain qui dit : « Moi ce que j’aime pas, c’est 
être dans mon handicap, moi ce que j’aime c’est 
être libre. Mon handicap, non je ne veux pas 
être en barreau. Moi je voudrais vous partager 
aussi. Ce que j’aime dans la vie de tous les jours, 
c’est être unique et joyeux. Dans ma vie de tous 
les jours, je me sens handicapé mais je me sens 
aussi beau, joyeux et unique en mon genre ».

Comme Pierre-Olivier soyons des vivants :

« Alors le Seigneur Dieu modela l’homme avec 
la poussière tirée du sol ; Il insuffla dans ses 
narines le souffle de vie, et l’homme devint un 
être vivant » (Gn 2, 7).

Marie du Vigier

VIE DES COMMUNAUTÉS
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Une nouvelle équipe
Le renouvellement de l’Équipe d’Animation Pastorale (EAP) de la paroisse Père Laval- 
Louviers-Boucle de Seine a eu lieu le dimanche 3 décembre. Un membre sortant nous en 
parle.

Le Père Michel Daubanes, notre Vicaire 
Général venu présider la cérémonie, nous a 

invités en ce temps de l’Avent, « à nous réveiller 
dans la torpeur de nos vies, à ne pas oublier 
Dieu, Dieu qui est déjà venu, Dieu qui est là, 
présent, aujourd’hui, Dieu qui reviendra un jour 
dans la gloire ! » Il nous a redit l’importance 
de notre disponibilité à vivre la rencontre 
fraternelle. Il nous a proposé de nous laisser 
façonner par Dieu, de laisser agir la grâce en 
nous, de nous laisser surprendre par Lui, que 
l’Avent soit un temps pour se mettre à l’écoute 
de ce que Dieu a à nous dire. « C’est la prière, 
c’est l’écoute de la Parole de Dieu qui peut nous 
permettre d’être toujours plus à l’écoute, d’être 
façonné par Lui ».

Quel magnifique programme pour l’installation 
d’une nouvelle EAP !

Par leur lettre de mission, Marie-Agnès De 
Gouy, Marina Malandain, Vincent Play et Benoît 
Balsan ont été invités à travailler avec le Père 
Éric Pichard pour proposer la foi :
 › « en gardant le souci de l’accueil, de l’écoute 

et de la place des plus fragiles ;
 › en permettant aux jeunes de prendre toute 

leur place ; qu’ils puissent se structurer dans 
leur vie humaine et chrétienne, en être les 
acteurs et s’épanouir dans la foi au service 
de leurs frères ;

 › en faisant que la paroisse soit un lieu où 
l’on se ressource, repartir du Christ pour 
s’approprier avec foi et force, son souci de 
prendre soin en proximité, en ayant toujours 
un regard bienveillant comme Lui ;

 › en veillant à ce que tous puissent nourrir leur 
vie spirituelle avec Jésus-Christ et reprendre 
le chemin du dialogue et du témoignage au 
cœur de notre société ;                                                                                      

 › en investissant dans la qualité de l’accueil 

tant dans les moyens humains que matériels, 
pour interpeller, donner envie, évangéliser ».

À cette occasion, le père Éric Pichard a aussi 
appelé les onze membres du nouveau Conseil 
de Paroisse : Claude Delcourt, Benjamin 
Doutté, Danielle Farcy, Alexia Gaston, Chantal 
Goudeau, Régine Guivarch, Laurent Masot, 
Marie Morgan, Dominique Morin, Sylvie Lecerf, 
Isabelle Signoret. Conseil de Paroisse qui sera 
appelé à travailler en collaboration avec l’EAP.

Dominique Morin et moi-même qui terminions 
notre mission dans la précédente EAP avons 
été remerciés par le Père Michel Daubanes et 
le Père Éric Pichard ainsi que par l’assemblée. 
Nous rendons grâce pour ces années de service.

« Il est venu le temps de ne pas chercher à 
tout maîtriser mais au contraire de se laisser 
aimer ! », nous a dit aussi le Père Michel 
Daubanes. C’est avec cette résolution pour 
eux et pour nous tous, que nous souhaitons à 
la nouvelle équipe de remplir pleinement sa 
mission dans le bonheur de servir la paroisse 
pour l’amour de notre Seigneur et de nos frères.

Chantal Goudeau
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Un évêque « infatigable »
Expo et messe à la Cathédrale d’Évreux en hommage à Monseigneur Gaudron. C’est un 
vibrant hommage qui lui a été rendu le 22 octobre dernier, en présence de membres de sa 
famille. Une participante raconte.

Nombreux sont ceux qui se souviennent de 
Mgr Gaudron, qu’on appelait « le sourire 

de Chartres ». Il fut évêque de notre diocèse de 
1930 à 1964.

Rien n’aurait été possible sans la patience 
et les recherches assidues de l’archiviste 
du Centre diocésain, Jean-Pierre Tauran, et 
Sœur Catherine-Marie. Il aura fallu un an 
pour retrouver articles, photos et documents 
retraçant la vie bien remplie d’Alphonse-Paul-
Désiré Gaudron né à Coudreceau, le 5 mai 
1880, dans l’Eure-et-Loir. L’office, superbe, s’est 
exprimé à travers de magnifiques cantiques  tels 
que le Kyrie de la Messe VIII (de Bordelet, maître 
de chapelle de la cathédrale de 1939 à 1943) ou 
le Cantique de Racine de Fauré ou encore l’Ave 
Maria de Dubois (1928 – 2016, directeur des 
Chœurs Monteverdi à Évreux). La chorale était 
dirigée par l’organiste Viviane Loriaud.

Alphonse Gaudron fut ordonné prêtre en 1904. 
Le chapitre cathédrale le choisit comme vicaire 
capitulaire « en raison de sa finesse d’esprit et 
de la souplesse de son caractère ». Peu de temps 
après, il se vit attribuer le titre de secrétaire 
général des congrès mariaux. Plein d’entrain et 
d’optimisme, il a vite compris l’importance des 
laïcs dans l’Église et groupa les jeunes ruraux 
dans son mouvement « Beauce et Perche » qui 
préfigurait déjà la Jeunesse Agricole Catholique. 

C’est au retour de Lourdes qu’il trouva sur son 
bureau, sa nomination au siège d’Évreux en 
1930. Sa dévotion mariale se traduisit dans 
le choix de sa devise « Il accueillit Marie dans 
sa demeure » et travailla à donner sa pleine 
vitalité au pèlerinage de La Couture à Bernay.

« Il faut rendre à Dieu sa place dans la cité, 
dans la famille, dans l’éducation » se plaisait-il 
à répéter en roulant les « r ». Mgr Gaudron sut 

organiser l’Action Catholique dans le diocèse. Il 
intensifia son effort apostolique dans le milieu 
rural. Infatigable à la tâche, on le voyait partout. 
Il renouvela l’esprit des confréries de charité, 
créa deux collèges secondaires à Pont-Audemer 
et Vernon, accueilla les pères franciscains à 
Bernay, vit avec joie revenir les moines dans la 
célèbre abbaye du Bec. Il donna un nouvel essor 
à la communauté des Sœurs Bleues de Vernon.

1939 voit le début des épreuves avec tout 
d’abord le décès rapide de son Vicaire Général 
Mgr Hébert, puis l’incendie de la Cathédrale, de 
la cité épiscopale et les violents bombardements 
de 1944 à La Madeleine. Pendant cette période, 
on le verra parcourir la ville en ruines et présider 
les obsèques des victimes soit au cimetière de 
La Madeleine, soit même à la Cathédrale.

Peu à peu la ville sort des décombres. Les 
travaux de reconstruction et de restauration de 
la Cathédrale commencent et une partie des 
verrières seront posées pour son double jubilé 
de 1955. A cette occasion, il fut fait Chevalier de 
la Légion d’Honneur. Ancien de Verdun, il mérita 
la Croix de Guerre et la Médaille Militaire. 
Inlassablement, il a parcouru le diocèse. La fin 
de son épiscopat fut marquée par le transfert 
du secrétariat de l’évêché dans les nouveaux 
locaux de la rue Saint Louis, face à sa résidence, 
mais aussi par la fermeture du Grand Séminaire 
et le départ des pères Jésuites de Saint François 
en 1960.

La maladie et l’âge conduisirent Mgr Gaudron à 
demander l’aide d’un coadjuteur, Mgr Anthony 
Caillot. Mgr Gaudron assista à la première 
session du Concile. Avec beaucoup de courage, 
il dû renoncer à son siège épiscopal en mars 
1964, après 34 années au service du diocèse.

Anne Mathé
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Se former
Retrouvez chaque mois l’actualisation des formations (dates, lieux, modalités et 
intervenants) ! Ainsi que sur le site du diocèse http://evreux.catholique.fr - Formations 
diocésaines : rubrique Diocèse/Formations du diocèse — Formations en paroisse ou Secteur : 
Actualités/ Événements paroissiaux ou en Secteur.

Haltes spirituelles diocésaines
Accueillons le Christ qui nous envoie 
dans le monde. Tous appelés… à relire sa vie 
en Église. 27 janvier 2018, 9h30-16h30 - Chez 
les Sœurs de Jésus au Temple, 11 place de la 
république Vernon - Repas tiré du sac.
Contact : viespirituelle@evreux.catholique.fr 
Tel. 02 32 62 19 89

Famille et Société
Face aux défis de la vie en 
société… Comment prendre une décision ? 
Comment s’approprier les questions 
complexes de notre société ? 3ème rencontre 
“Prendre soin de la maison commune” : 
samedi 13 janvier. Contact : 02 32 62 19 86 
formationpermanente@evreux.catholique.fr.

Servir l’Église
Formation Secrétariat paroissial. 
Former à la partie administrative et canonique 
(registre, dossier mariage…). Intervenant : 
P. Chalufour et les différents interlocuteurs 
du Centre diocésain (Archives de catholicité, 
Chancellerie, Économat, Communication).
Mardi 23 janvier 2018 – 9h30-16h. Contact : 
formationpermanente@evreux.catholique.fr. 
Tel. 02 32 62 19 86.

Sessions en paroisse
Notre Père
« Que ton règne vienne » le 6 ou 10 janvier.
« Que ton nom soit sanctifié » : le 17 ou 27 
janvier.
« Notre Père… » le 3 ou le 7 février.

De 20h15 à 21h30 le mercredi ou le samedi de 
10h30 à 11h45 à la maison paroissiale : 2, rue 
Notre Dame du pré 27500 Pont-Audemer.

Les 7 dernières paroles du 
Christ en croix « Mon Dieu, pourquoi 
m’as-tu abandonné ? ». Le 17 ou le 21 février : 
Abandonné ou s’abandonnant ?  
La rencontre se déroule de 20h15 à 21h30 le 
mercredi ou le samedi de 10h30 à 11h45 à la 
maison paroissiale (2, rue Notre Dame du pré 
27500 Pont-Audemer).

Sessions au monastère
Sessions au Monastère Sainte Françoise 
Romaine au Bec-Hellouin - 02 32 47 31 95 
www.monasteresaintefrancoise.com  
bec.soeurs.accueil@orange.fr.

Carmel Saint Georges Motel.
Session le 17 mars. Mgr Albert Rouet, évêque émérite 
de Poitiers. Nous sommes le Corps du Christ.
Week-end 3-4 février 2018 « Goûter la Bible » 
Avec Léon Régent et le père Gildas Sévère.
Carmel Saint Joseph, 2 route de Dreux. 27710 
Saint-Georges-Motel. Tel. 02 37 43 51 85
Contact : Sœur Dominique Juillet : djuillet.csj@
gmail.com.

Session interdiocésaine
Rouen-Evreux-Le Havre
Foi et vocations : accompagner les jeunes 
aujourd’hui ! Avec Nathalie Becquart du Service 
national pour l’évangélisation des jeunes et 
pour les vocations. du 29 janvier (9h-17h) au 
30 janvier 2018 (9h-14h) Pour tous. Inscription : 
formationpermanente@evreux.catholique.fr. - 
02 32 62 19 86.

Formations
2017-2018
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Pourquoi prier pour l’unité ?
Comme chaque année, la semaine de Prière pour l’unité chrétienne se tiendra du 18 au 
25 janvier 2018. Avec ce dossier, nous allons pouvoir pleinement nous y associer.

Depuis les commence-
ments du christianisme, 

les chrétiens n’ont cessé de 
se diviser en de multiples 
Églises et communautés 
ecclésiales. On y distingue 
trois grandes familles : 
orientaux et orthodoxes, 
catholiques, anglicans et 
protestants Luthériens, 
réformés, évangéliques et 
pentecôtistes.

Au début du XXème siècle, le 
mouvement s’est inversé. 
Pour le témoignage 
de l’Évangile dans le 
monde, les chrétiens 
aspirent aujourd’hui à 
leur unité visible dans une 
même communion eucharistique. Quand 
nous expérimentons la souffrance vive des 
séparations, nous désirons travailler à l’Unité.

Que faire devant l’ampleur de cette tâche ? 
L’histoire nous montre notre incapacité naturelle 
à garder l’Unité et notre impuissance à la rétablir 
quand elle est brisée. « Si le Seigneur ne bâtit 
la maison, les bâtisseurs travaillent en vain » 
(Psaume 127) ! Nous prions le Père pour obtenir 
de lui l’unité comme un don. Notre prière pour 
l’unité rejoint la prière du Christ : « Père, qu’ils 
soient un pour que le monde croie » (Jean 
17,21). La prière nous ouvre au souffle de l’Esprit 
Saint et nous ajuste au dessein divin de salut. 
Nous prions pour l’unité « telle que le Christ la 
veut, par les moyens qu’Il voudra ».

Les Églises des Caraïbes nous invitent à prier 
pour l’unité avec un thème issu du cantique 
de Moïse et Myriam en Ex 15,1-21 : « Le 
Seigneur est ma force et ma louange, Il est mon 
libérateur ».

Ce chant de louange célèbre 
la libération de l’esclavage 
en Égypte et la victoire de la 
main de Dieu sur les ennemis 
des Hébreux. Augustin 
voyait dans le passage de 
la mer Rouge une figure du 
baptême et dans la mort 
des Égyptiens la destruction 
des péchés. Nous avons 
été libérés « comme si 
nous avions traversé la mer 
Rouge », écrit-il.

La main de Dieu qui a libéré 
son peuple de l’esclavage, 
qui donnait espérance 
et courage aux Hébreux, 
continue d’apporter 
espérance et courage aux 

chrétiens des Caraïbes. Les Églises témoignent 
de cette espérance en travaillant ensemble, 
et en particulier auprès des plus pauvres et 
des personnes rejetées par la société. Cette 
expérience de l’action de salut de Dieu unit tous 
les chrétiens au Christ et entre eux.

La Bible est particulièrement importante dans 
la vie des Églises caribéennes. Au cours de 
l’histoire, les peuples autochtones réduits à 
l’esclavage ont connu les atrocités perpétrées 
par les colonisateurs qui ont en même temps 
importé le christianisme. Pourtant, dans les 
mains des peuples opprimés de cette région, 
la Bible est devenue une source essentielle de 
consolation et de libération.

Invoquant l’Esprit de liberté, en cette Semaine de 
prière pour l’unité chrétienne, nous nous tournons 
vers le Père : Père, unis-nous tous, fais de nous 
des signes de libération et de réconciliation de la 
Famille humaine dans le Christ.

Éditorial du dossier
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Semaine de prière pour l’Unité
Le Comité pour l’Unité Chrétienne chargée de l’animation de cette semaine a réalisé un 
dossier. Il est disponible au Service diocésain de l’Œcuménisme. Il propose une animation tout 
au long de cette semaine, reprenant les différents versets de ce passage. Pour chaque jour, 
un verset se déploie en proposition de différentes lectures bibliques, de points de réflexion et 
d’une prière. Voici pour les huit jours concernés les thèmes et les lectures bibliques :

18 janvier 
Vous étiez étrangers en Egypte

 › Lv 19, 33-34 - Ps 146 (145)  
Hb 13, 1-3 - Mt 25, 31-46
 › Dieu éternel, tu n’appartiens à aucune culture 
ni à aucun pays mais tu es le Seigneur de tous 
et tu nous demandes d’accueillir l’étranger au 
milieu de nous. 

19 janvier 
Non plus comme un esclave

 › Gn 1, 26-28 - Ps 10, 1-10 - Lc 10, 25-37
 › Dieu, de toute grâce, approche-toi de ceux qui 
sont victimes de l’avilissement et de l’escla-
vage, montre-leur que tu vois leur détresse et 
entends leur cri. 

20 janvier 
Un temple de l’Esprit Saint

 › Ex 3, 4-10 - Ps 24, 1-6 - 1 Co 6, 9-20 - Mt 18, 1-7
 › Par ta grâce, ô Dieu, rétablis-nous dans notre 
esprit et dans notre corps. Fais naître en nous 
un cœur pur et un esprit sincère pour que 
nous glorifiions ton Nom. 

21 janvier 
Espérance et guérison

 › Es 9, 2-7 - Ps 34, 1-14 - Ap 7, 13-17 
Jn 14,  25-27
 › Parce que nous sommes ton peuple, fais que 
nous devenions le signe tangible que la vio-
lence du monde sera un jour surmontée. 

22 janvier 
Des appels désespérés

 › Dt 1, 19-35 - Ps 145, 9-20 - Jn 1, 9-11  
Lc 18, 35-43
 › Dieu très aimant, entends les appels des 
plus démunis dans le monde d’aujourd’hui 
redonne-leur l’espérance. Fais de nous un 
peuple un.

23 janvier 
Que chacun regarde aux autres

 › Es 25, 1-9 - Ps 82 - Ph 2, 1-4 - Lc 12, 13-21
 › Dieu Tout puissant, proclame la justice dans 
les situations d’oppression, que nous nous en-
gageons ensemble auprès des autres.

24 janvier 
Bâtir une famille

 › Ex 2, 1-10 - Ps 127 - Hb 11, 23-24 - Mt 2, 13-15
 › Dieu de toute grâce, nous te demandons de 
bénir toutes les familles, foyers et communau-
tés. Nous prions pour l’unité de la famille chré-
tienne afin que le monde croie. 

25 janvier 
Il rassemblera les exilés

 › Es 11, 12-13 - Ps 106, 43-48 - Ep 2 ; 13-19 
Jn 17, 1-12
 › Seigneur, nous te demandons humblement 
que, par ta grâce, les Églises du monde entier 
deviennent des instruments de ta paix. Par 
leur action commune au milieu des hommes 
divisés que ton nom soit sanctifié.
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500 ans de la Réforme
Le dimanche 3 décembre, les protestants ont invité leurs frères chrétiens à se réjouir à 
l’occasion de cet anniversaire. Une catholique témoigne.

L’Église protestante Unie 
de France fête cette année 

les 500 ans de la Réforme. 
Après avoir vécu un grand 
rassemblement à Strasbourg, 
du 27 au 29 octobre, sur le 
thème « Protestants en fête 
2017 », les protestants de 
l’Eure ont invité tous leurs 
frères chrétiens à venir fêter 
l’événement à Évreux. Alors, 
ce dimanche 3 décembre, 
premier dimanche de 
l’Avent, nous étions quelques 
catholiques à avoir répondu à 
cette invitation, sensibles aux 
liens que nous entretenons entre différentes 
confessions et heureusement libres ce jour-là. 
Le temple de la rue du Chantier était un peu 
juste pour nous accueillir tous. Pour préparer 
ce culte, cinq personnes avaient répondu à la 
demande du pasteur, Éric George : « Par quel 
mot (autre que Dieu et Amour) définiriez-vous 
ce que vous voulez transmettre quand vous 
parlez de votre foi ? ». Tout au long du culte, 
chacune a pu s’exprimer sur le choix de son 
mot :

• Force : Jésus-Christ est Sauveur, vrai Dieu et 
vrai homme ; Il répand sur nous la force et la 
sagesse.

• Pardon : Le Seigneur nous délivre et, dans 
la peur, nous pouvons nous appuyer sur Lui. 
Il nous invite à pardonner autant, pas moins, 
qu’Il nous pardonne.

• Tolérance : Le pasteur Éric George y a pré-
féré le mot « ouverture ». Puissions-nous 
nous ouvrir à la Parole de Dieu et à l’autre, 
dans l’accueil et le respect de chacun. 

• Prière : Nous avons 
été alors invités à dire en-
semble le Notre Père, dans 
sa nouvelle formulation, 
rappelant que c’était le jour 
où les catholiques le procla-
maient ainsi, officiellement 
pour la 1ère fois. C’est la prière 
transmise par Jésus-Christ 
lui-même, prière privilégiée 
dans toutes nos célébrations.

• Partage : Le Sei-
gneur Lui-même se donne à 
partager dans le pain et le vin, 
pour que nous puissions vivre 

en partageant avec nos frères. Ce fut mis en 
pratique, dès la fin du culte, par une invitation 
à partager un verre d’amitié et même le repas 
qui a suivi.

La prédication qui a suivi la lecture biblique (Mt 
6, 5-13 et Lc 11, 1-4) s’est articulée sur cette 
prière du Notre Père. Phrase après phrase, ce fut 
une méditation profonde sur le règne de Dieu, 
sur le partage de ce qui nous est nécessaire, sur 
le pardon et sur la force qu’il nous faut et que 
nous recevons de Dieu pour ne pas entrer en 
tentation. Le pasteur nous a révélé « son mot », 
celui qu’il avait choisi : Bible. Oui, en effet, 
l’avantage, c’est qu’il englobe tous les autres !

Ce culte incluait la Cène, proposée à ceux qui 
le souhaitaient. Disposés les uns à côté des 
autres, nous étions trop nombreux pour former 
un cercle, mais la communion était là, dans 
cette ligne continue où nous étions « à côté » 
de notre frère, et non l’un derrière l’autre. 
En prémices à la Semaine pour l’Unité des 
chrétiens, nous avons vécu, ce dimanche, un 
temps fraternel de prière et d’union.

Nathalie Lisneuf

ŒCUMÉNISME
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Dieu guérit-il encore aujourd’hui  ?
C’est sur ce thème que l’abbaye du Bec Hellouin accueillait les 18 et 19 novembre les groupes 
de prières du Renouveau charismatique de Normandie. C’était autour de deux témoins, 
le père Alain-Marie Ratti et Alberto Maalouf, à l’invitation de l’Association Œcuménique 
Herluin (AOH).

Le pari était risqué ! 
Effectivement, au sein des 

groupes de prière, le thème 
de la guérison est souvent une 
occasion de rapprochements 
œcuméniques. Mais là, les 
deux témoins ont partagé 
un message vigoureux 
sur leur propre guérison 
physique vécue au cours d’un 
pèlerinage marial à Medjugorje.

C’est ainsi que le père Ratti, prêtre du diocèse 
de Meaux, délégué diocésain à l’œcuménisme, 
a animé, avec beaucoup d’humour, la journée de 
formation du samedi, auprès des quatre-vingts 
bergers et membres des noyaux des groupes de 
prière. Il a témoigné, alors qu’il était en fauteuil 
roulant (avec photos à l’appui), comment, 
suite à cette guérison, il avait été “totalement 
chamboulé dans sa vie, sa vie spirituelle et son 
ministère”. En lien avec son évêque, il a mis en 
place depuis un an, des “soirées Raphaël (Dieu 
guérit)”. Soirées de prière pour les malades et les 
personnes souffrantes, centrées sur l’adoration 
du Saint Sacrement et de son rôle guérissant, 
qui réunissent chaque mois plus de cinq cents 
personnes. “La prière pour les malades a toujours 
existé, mais il est vrai que l’Église Catholique 
semble la redécouvrir ces temps-ci.”

D’autres paroisses se lancent ainsi dans 
l’aventure, plusieurs soirées ont lieu à Paris, à 
la Basilique d’Argenteuil (suite à l’ostension de 
la Sainte Tunique), ou près d’Orléans… Il est 
vrai que de telles soirées peuvent provoquer 
de l’incompréhension, du scepticisme, voir 
de la peur, mais les fruits et les témoignages 
de guérisons, d’exaucement, de libération, 
de réconciliations, sont nombreux, vérifiables 

et font l’objet d’un 
accompagnement. Et il est vrai 
aussi que les signes donnés 
de la puissance de Dieu 
servent à l’évangélisation. 
“On ne fait pas des soirées de 
guérison pour guérir, car la 
guérison ne nous appartient 
pas, mais il est vrai que ces 
signes concrets soutiennent 

notre foi. Rappelons-nous l’injonction de Jésus : 
“guérissez les malades” (Mt 10, 8)”.

Le dimanche, le père Ratti fut rejoint par Alberto 
Maalouf, 29 ans, médecin urgentiste à Caen, du 
groupe Notre Dame Mère de la Lumière (NDML). 
Alberto, depuis sa guérison et sa conversion, 
témoigne de son amour passionné pour le 
Seigneur et de son engagement au service du 
peuple de Dieu et des pauvres notamment. 
Les participants, plus de deux cents personnes, 
furent exhortés, fraternellement, à la confiance 
et à l’abandon joyeux dans l’amour infini de 
Dieu le Père.

L’après-midi fut consacré à la prière pour les 
personnes souffrantes - comme il est habituel en 
fin de réunion des groupes de prière - au milieu 
d’une assemblée à la fois recueillie et fervente 
dont la louange était portée musicalement par 
les groupes Exultet et NDML (avec Alberto au 
clavier).                                                                                                                                       

Chacun repartit plein de vigueur après ces temps 
de communion dans la joie et la reconnaissance 
devant les merveilles du Seigneur manifestées 
en ces hommes debout et au milieu de nous.

Gloire et louange à Toi, Père, Fils et Esprit Saint !

L’équipe AOH
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Carrefour des Cités
A Val de Reuil, le 4 novembre, le Carrefour des Cités s’est penché sur la question du travail. 
Une participante de cette journée nous en parle.

Les membres présents ce jour apportent leurs 
réflexions sur « le travail aujourd’hui » :

Pour nous, le travail ça représente quoi ?
Sommes-nous d’accord avec le Pape quand il 
dit « ça fait partie du sens de la vie sur cette 
terre » ?

Le travail, en tout premier lieu, c’est le moyen de 
gagner sa vie mais aussi de faire des rencontres, 
d’avoir des relations, de compter dans la société. 
C’est aussi la possibilité d’avoir une stabilité, un 
logement, de s’intégrer. Le travail c’est un lieu 
de socialisation, de reconnaissance sociale.

Quand on ne travaille plus, littéralement on 
sort de la société et surtout on n’a plus envie 
de travailler, c’est un engrenage. Dans ces 
conditions, quand on dit que le travail est 
indispensable pour vivre dignement, ne faut-il 
pas inventer des lieux pour avoir des relations 
surtout dans le contexte actuel ?

Si l’on peut parler d’amélioration dans la façon 
de traiter les gens qui travaillent, c’est de ne 
plus oublier les employés. Avant on ne parlait 
que des ouvriers en usine ; malgré tout il faut 
souligner que les employés ont des conditions 
de travail semblables à celles des ouvriers, 
par exemple sur les plateformes d’appels 
téléphoniques avec des rendements exigés, du 
stress !

Comment agir ?
Les travailleurs ne se syndiquent plus ou 
très peu, neutralisant ainsi les syndicats. Les 
relations patrons/salariés se font en individuel 
avec tous les risques que cela comporte. 
Chacun agit pour soi.

Séparer les travailleurs « stabilisés » et les 
« précaires » est voulu par le patronat. 

Comment se défendre face à l’injustice ?
La fin des contrats aidés oblige des associations 

à fermer à la fin de l’année, c’est le cas de 
« l’Arbre aux légumes », entreprise d’insertion 
à Gaillon.

L’angoisse monte :
L’automatisation des tâches augmente la 
marginalisation des ouvriers. Les machines qui 
soulagent des ouvriers dans les tâches les plus 
dures les aident, c’est bien, mais cela supprime 
des postes !

Les rancœurs se développent : « une personne 
qui n’a jamais travaillé obtient des aides alors 
que moi qui ai travaillé n’ai jamais pu en obtenir 
une ».

Que peuvent faire les personnes en situation 
de handicap qui ne peuvent travailler et qui 
cherchent à faire des choses, à être reconnues ? 
Il y a disparition des identités professionnelles 
qui rendaient fier de son métier !

Plus de travail à la prison, la fabrication des 
petites voitures Dinkytoys est partie en Chine !
 › Que peuvent faire les seniors qui ne trouvent 

pas de travail ?
 › Que deviennent les retraités avec des petites 

retraites ?

Cette désespérance explique en partie pourquoi 
des ouvriers sont récupérés par le Front 
National. Nous sommes devenus une société 
inégalitaire où les liens sont rompus.

Monique Higinnen 
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CHarCuTerie - TraiTeur

Patrick 
bournisien
121, avenue Aristide-Briand

27000 évreux
Tél. & Fax : 02 32 33 31 18

Centre d’affaires normandie entreprises

plAcements sécurisés
finAncements AdAptés

N’hésitez pas à contacter nos chargés d’affaires

Tél. 02 32 81 21 42
63, avenue de Bretagne 76100 rOueN

Tél. 02 32 81 21 41

 
 
 
 

URGENCES 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

Chirurgie générale, viscérale 02 32 38 96 53 
Chirurgie orthopédique, traumatologie et arthroscopique  02 32 31 88 48 
Chirurgie plastique, reconstructrice, réparatrice 02 32 31 88 16 
Chirurgie urologique, éducation thérapeutique 
stomathérapie 

02 32 38 95 35 

Oncologie (dépistage et traitement des cancers) 02 32 33 03 56 
Radiothérapie 02 32 62 26 70 
Radiologie, scanner, IRM, mammographie 02 32 38 96 96 
Oto-Rhino, Laryngologie, stomatologie  
Ophtalmologie  
Gastro entérologie, endoscopie digestive  
Sphinctérotomie biliaire (écho endoscopie)  
Kinésithérapie  
Psychologue  

 

URGENCES 
24h/24 7J/7 

02 32 38 96 08 

CLINIQUE PASTEUR 
02 32 38 95 00 

58 boulevard Pasteur 
27025 EVREUX CEDEX 

 

Certifiée en 2012 par la 
Haute Autorité de Santé 

messesinfo.cef.fr
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François d’Assise mis à l’honneur
Le vendredi 10 novembre, à l’occasion du Jubilé des 800 ans de l’arrivée des Franciscains en 
France, la Fraternité Franciscaine Séculière de Normandie donnait un spectacle : “Le Petit 
Pauvre”. Grâce à la fraternité locale de La Cordelle (de la région du Roumois) et à l’accueil 
des moines du Bec-Hellouin, dans leur abbaye.

Cette pièce écrite par 
Jacques Copeau, 

retraçant la vie de François 
d’Assise, a été interprétée 
par la compagnie « les 
Tréteaux du Monde ». À 
cette occasion, l’abbaye 
s’est transformée : des 
gradins accueillant cent 
soixante personnes y ont 
été installés.

Une centaine de personnes ont investi 
l’abbaye éclairée seulement de chandelles sur 
candélabres et bougeoirs hauts. Dans cette 
pénombre, nous remontons le temps. Nous voilà 
en 1206 : le moment où François ne reconnaît 
qu’un seul Père, le créateur de tous êtres et de 
toutes choses. Les émotions et les sentiments 
transmis par les acteurs sont amplifiés par le 
lieu et l’éclairage. Nous nous laissons porter 
par le spectacle. Nous suivons le Saint dans les 
grands moments de sa vie (conversions, règle 
pour la fraternité,… , mort).

Le dimanche, plus de cent soixante-dix 
personnes autour de Mgr Nourrichard, évêque 
d’Évreux, se tassent sur les gradins et autour de 
la scène.

Les hautes voûtes sont magnifiées, le public est 
immergé dans l’histoire de ces vieilles pierres. 
C’est un véritable voyage dans le temps qui a 
été offert au public.

Nous nous retrouvons au même moment que 
la veille en 1206. C’est le même spectacle mais 
le soleil qui pénètre donne une lumière chaude, 
une atmosphère différente. « Frère Soleil » 
fait rayonner la croix au fond de l’abbaye, 
magnifique.

Le Seigneur est là, Il 
regarde et nous donne une 
vision différente de ce qui 
est joué. Le Petit Pauvre 
est une pièce en costumes 
d’époque retraçant 
l’extrême simplicité de la 
vie de François. Djamel 
Guesmi, metteur en scène, 
est également acteur, 
puisqu’il joue François, 

« cet homme qui croit autant en l’homme 
qu’en Dieu, à la pauvreté autant que la richesse 
intérieure, à la pureté du cœur qui triomphe 
des tentations et des ténèbres… ».

Une pièce forte, jouée dans un lieu d’exception.

Je reprendrai un commentaire de l’abbé Pierre 
sur ce spectacle qui résume bien ce qui s’est 
vécu : « Viens ! Viens voir, entendre te laisser, 
durant ces deux heures, reconduire au plus 
intime et au meilleur de toi-même. Ce théâtre 
ne trompe pas. Ces actrices, ces acteurs sont 
vrais. Et après, ainsi, par eux, un moment, 
comme l’un des compagnons de François 
d’Assise, on se retrouve renouvelé, revivifié, 
rebranché sur la seule source à la mesure de 
nos soifs… ».

Un moment fort pour l’abbaye du Bec-Hellouin. 
Mais aussi un moment de rencontre et de liens :
 › entre les Bénédictins et les Franciscains en 

souvenir du prêt de la Portioncule à Assise et 
de la Cordelle à Vézelay.

 › avec les gens du voyage venus expressément 
pour le spectacle.

Personne n’est reparti comme il était venu. 
François n’a laissé personne indifférent…

Xavier Fauvette

VIE DES MOUVEMENTS



Vendredi 12 janvier 11h30

Journée religieux 
et religieuses
d’au-delà de nos frontières 
au Centre St Jean.
Contact : 02 32 62 82 21

Lundis 15, 22 et 29 janvier 
 et 5 février, 20h15

Université de la vie
À Louviers, rue Pierre 
Mendès France.
Contact : 
www.universitedelavie.fr

3 et 4 février 2018

Goûter la Bible 
Carmel St Joseph St 
Georges Motel.
Contact : Carmel St Joseph 
02 32 43 51 85

Rencontres Semaine  
de l’Unité

Père Nicolas Le Bas 
Contact : 02 32 53 91 69   

Jeudi 18 janvier, 18h

Vêpres
Monastère Ste Françoise 
Romaine.

Samedi 20 janvier, 18h30

Célébration 
œcuménique
Église de St Michel 
à Évreux

Dimanche 21 janvier, 18h30 

Vêpres
Abbaye du Bec Hellouin
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AgendaRelations Juifs-Chrétiens
Le frère Louis-Marie Coudray, bénédictin du Bec Hellouin, a fait 
le 24 novembre à l’Espace Nétreville une très riche conférence 
sur les relations entre juifs et chrétiens. Un participant témoigne.

Après avoir passé trente-cinq ans à l’abbaye Ste Marie de la 
Résurrection à Abu Gosh, le frère Louis-Marie est maintenant 

responsable du Service des relations avec les juifs au sein de la 
Conférence des Évêques de France. Il a souligné que le dialogue 
est une composante nécessaire de notre foi, basée sur une alliance 
avec un Dieu trinitaire qui est, par essence, dialogue. Et on ne 
peut entrer en dialogue qu’après avoir cherché à se connaître et 
avoir établi une relation de confiance.

Il a rappelé l’histoire des relations entre juifs et chrétiens. Au 
départ, juifs et chrétiens étaient proches. N’oublions pas que Jésus 
était juif ! Et dans un premier temps, on a cherché à mettre en relief 
les différences. Puis il y a eu un millier d’années de coexistence 
sans violence, les juifs étant laissés à part. À partir de l’époque des 
croisades, il y a eu, chez les chrétiens, le développement d’une 
violence envers les juifs. On a eu tendance à considérer qu’ils 
étaient responsables de la mort du Christ et qu’ils n’avaient plus de 
raison d’être, l’Église étant le nouveau peuple de Dieu. En 1542, le 
Concile de Trente a affirmé que c’est le péché des hommes qui est 
responsable de la mort du Christ, mais cela n’a pas été bien pris en 
compte. Et la situation de violence a duré près de mille ans.

La Shoah a créé dans l’Église un électrochoc. La position de l’Église 
Catholique vis-à-vis des juifs a changé à partir du Concile Vatican II, 
comme c’est reflété dans le document « Nostra aetate ». L’Église a 
souligné que les chrétiens s’inscrivent dans l’Alliance de Dieu avec 
Abraham. La fraternité entre juifs et chrétiens est donnée, mais 
elle est aussi à construire. Des textes et déclarations ultérieurs ont 
bien complété les affirmations du Concile et clairement souligné 
en particulier que l’antisémitisme doit être considéré comme 
un péché. Mais ces changements sont relativement récents, 
cinquante ans comparés à deux mille ans, et il faut comprendre 
que les juifs aient une sensibilité à fleur de peau.

En conclusion, cherchons à mieux nous connaître, à faire tomber 
les clichés, à passer à une culture de l’estime et à œuvrer ensemble. 
La langue hébraïque permet de nombreuses interprétations. Une 
caractéristique du judaïsme : avoir une grande variété d’opinions 
n’empêche pas de faire partie d’un même peuple. Dans toutes les 
religions, il y a des croyants, plus ou moins pratiquants et même des 
extrémistes. Il faut en être conscient quand on entre en dialogue.

Philippe Blanchet



La croix de Ploërmel

Le sujet, me semble-t-il, n’est pas celui de la 
croix en tant que telle, mais celui de l’accueil 

de la différence : il faudrait ne voir qu’une seule 
tête, au nom de la sacro-sainte liberté et de 
la non moins sacro-sainte laïcité ! J’aimerais 
connaître le prénom des plaignants : Jean, 
Bénédicte, Madeleine, Jacques, Sébastien…, 
tous témoins de la croix victorieuse du Christ en 
des temps où l’on faisait la chasse aux Chrétiens. 
Peut-être y a-t-il, parmi eux, des Mégane ou 
des Saxo, mais là aussi, ce sont des noms qui 
témoignent d’un au-delà des convenances, d’un 
au-delà de la pensée, même libre et sensée.

Je m’étonne surtout que le Conseil d’État, 
instance vénérable, s’il en est, perde du temps à 
légiférer sur une affaire que la Loi est incapable 
d’appréhender et de traiter complètement. Les 
tenants et aboutissants de la question posée par 
le monument incriminé échappent aux articles 
invoqués par nos Sages : la culture locale, les 
traditions religieuses de la société bretonne, 
le site lui-même, l’intention des édiles de 
l’époque de cette création, le consensus des 
riverains, tout cela devrait être pris en compte 
et sonnerait plus juste que la voix éraillée d’une 
poignée d’opposants d’un autre âge. Si, par peur 
d’être libres et intelligents, nos élites se laissent 
dicter leurs décisions par des vents tournants, 
c’est à désespérer de l’avenir de notre société 
ou plutôt à éclater de rire.

Je ne me battrais pas pour accorder un premier 
prix à cette œuvre ; mais pour ne pas l’amputer, 
oui !

Frère Paul Emmanuel  

BILLET D’HUMEUR
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Animateurs d’Aumônerie 
Instituée depuis bientôt sept ans, la journée de formation des 
animateurs de l’Aumônerie de l’Enseignement Public (AEP) 
s’est tenue le samedi 18 novembre à l’Espace Nétreville. 

Au-delà d’une trentaine d’invités ordinaires, la particularité 
de cette dernière concerne la présence de quelques jeunes 

confirmés qui assurent l’encadrement des groupes d’aumônerie.

Au menu de la journée, les participants ont réfléchi sur le rôle et 
la mission de l’animateur de l’AEP. Dans son exposé, le père Jean-
Serge Massamba s’est appesanti sur la tâche de proposition de la 
foi aux collégiens et aux lycéens. Partant de l’étymologie latine 
du mot « animateur », il a insisté sur cette posture qui invite les 
animateurs à donner du souffle de vie à leurs différents groupes. Il 
s’agit de jeunes qui expriment leur identité au moyen de l’action. 
Il n’est pas à omettre qu’il importe de favoriser leur insertion 
dans la communion ecclésiale. Pour ce faire, le travail d’animation 
nécessite l’acquisition de quelques compétences : théologique, 
culturelle, pédagogique, organisationnelle et spirituelle.

Un moment de réflexion a suivi avec pour mission de produire le 
portrait-robot du jeune de nos aumôneries, de l’animateur idéal 
et d’une aumônerie qui fonctionne normalement.

En début d’après-midi, le père Éric Ladon a présenté le document 
de synthèse de l’Assemblée générale du Synode des évêques 
« jeunesse, la foi et le discernement vocationnel », qui aura 
lieu du 3 au 28 octobre 2018. 40% de jeunes ont répondu à un 
questionnaire dont les tendances s’articulent autour d’une écoute 
de leurs motivations. Les jeunes expriment une soif de sens et 
entretiennent un rapport étroit avec des thématiques liées à 
l’écologie et à la paix. Ils formulent le souhait d’être acteurs dans 
leurs paroisses.

Prenant la parole à son tour, Mgr Christian Nourrichard a signalé  
que les jeunes chrétiens restent soumis aux mêmes défis que les 
autres. Il convient donc que les animateurs s’appuient sur une 
référence au Christ à travers sa Parole, afin de permettre aux 
jeunes d’agir. Il s’agit de leur donner la possibilité de dire leur 
relation avec Dieu suivant leurs propres mots.

Au cours de la messe de clôture de la journée et célébrée dans la 
cathédrale Notre Dame de la paix, l’évêque d’Évreux a incité les 
animateurs et les jeunes à mettre en valeur leurs talents pour le 
bien de tous.

L’équipe diocésaine de l’EAP

SPÉCIAL JEUNES

Agenda

Messes et adorations 
pour les vocations
1er jeudi à 18h30 :
› Évreux : chapelle de la Pro-

vidence, 7 rue Joséphine
› Pinterville : messe suivie 

de l’adoration jusqu’à 20h
› Bernay (tous les lundis) 

église Ste Croix : 18h Messe 
suivie de l’adoration.

› À Vernon : tous les 
vendredis messe, 18h30 
précédée de l’adoration à 
17h30.

Contact : monastere 
invisible.evreux@wanadoo.fr

Samedi 27 janvier

Animation Katorin
Salle paroissiale  
à Pont Audemer.
Contact : 06 03 31 83 53 
Père Jérôme Payre

Dimanche 28 janvier

Journée confirmands
Lycée St François  
de Sales à Évreux.
Contact : 06 19 51 19 14 
Père Charles de Souancé

Samedi 3 février

Veillée de louange 
Avec le groupe Hosanna 
aux Essarts
Contact : Marie Bories  
06 12 14 29 43

Dimanche 18 février

Pèlerinage
Pour les 5éme/4éme/3éme

avec l’Aumônerie de  
l’Enseignement public
Contact : Isabelle Dutertre 
02 32 62 82 31



34 - Église d’Évreux janvier 2018

Marié et homme de Dieu
Extrait du Journal « Paris Normandie » du 1er décembre 2017.

Jean Preira vit sa foi 
catholique jusqu’au 

bout. Marié et père 
de famille, il a été 
ordonné diacre en la 
Cathédrale d’Évreux 
ce 19 novembre. « J’ai 
ressenti comme un 
appel à m’impliquer 
davantage » témoigne 
ce quadragénaire.
Les mercredis après-
midi sont agités dans la famille Preira. Entre les 
sorties d’écoles et les activités sportives, Jean 
Preira apparaît comme un père moderne et 
ordinaire. Seule particularité : il est également 
diacre.
Cet habitant de Mercey, située à quinze minutes 
de Vernon, chargé d’affaires à la maintenance 
de l’usine Renault à Flins, Jean Preira a choisi 
de s’engager plus largement dans l’Église après 
cinq années de réflexion.
Issu d’une famille chrétienne vernonnnaise, 
baptisé, communiant, ce père de trois enfants, 
est un fervent pratiquant depuis la fin des 
années 1990. « J’ai ressenti comme un appel, 
témoigne le quadragénaire. Je ne peux pas 
poser de mots, c’est quelque chose que l’on 
ressent en soi. Une chose est sûre : plus 
j’apprenais, plus j’avais envie de m’engager 
pour aider mon prochain ». Depuis l’Eurois lit 
la Bible « quasiment tous les jours. C’est une 
véritable nourriture j’en ai besoin. »
Au fil des rencontres, Jean Preira a intégré 
l’équipe de préparation au baptême de la 
paroisse Saint Jean Baptiste à Vernon, puis 
celle d’aumônerie de la maison d’arrêt d’Évreux 
en 2011. « À chaque fois, cela a été une belle 
expérience et m’a permis d’aller à la rencontre 
de ceux qui ont vraiment besoin d’aide. En 
prison, il y a beaucoup de blessures. Nous ne 

sommes pas là pour 
juger les détenus 
mais simplement 
pour les écouter et 
s’intéresser à eux en 
tant qu’hommes ».
Au vu de son 
engagement, le père 
Sébastien Jean, a 
proposé à Jean Preira 
de devenir diacre.
Le père de famille est 

alors entré en discernement, « une période de 
réflexion et de découverte » précise-t-il. Mais 
alors qu’une année suffit généralement, Jean 
Preira a souhaité la prolonger. « J’avais encore 
beaucoup de questions. Et être diacre entraîne 
des conséquences sur sa vie personnelle. Ce 
n’est pas un choix que l’on fait à la légère » 
rappelle-t-il.

Malgré une foi et un engagement inébranlables, 
il n’a jamais pensé devenir prêtre. « Je voulais 
aussi fonder une famille » justifie-t-il.
Jean Preira a ensuite suivi trois années de 
formation à raison d’une journée et un 
week-end tous les mois et demi à Douvres la 
Délivrande. « Le chemin n’a pas été facile. Cela 
apporte donc beaucoup de joie d’arriver au 
bout ».
Désormais Jean Preira peut célébrer des 
mariages, des baptêmes et des funérailles mais 
pas de messe. Il doit également poursuivre la 
mission assignée par l’évêque, à savoir, être 
aumônier auxiliaire à la maison d’arrêt d’Évreux.
Sa famille participe pleinement à son 
engagement. Pas un repas ne passe sans que 
sa femme, ses trois enfants ne prient avant de 
manger « comme tous les parents, je transmets 
à mes enfants ce que je crois bon pour eux. »

REVUE DE PRESSE
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Pour que plus rien 
ne nous sépare
Trois voix pour l’unité
Encore un livre sur l’œcuménisme ? Pourquoi pas. La cause 
de la réconciliation des Églises devrait brûler au cœur de tout 
chrétien.

Ce livre est le fruit d’une amitié. 
Apprécier notre unité, mais aussi 

éprouver nos différences, voire nos 
divergences dans un climat de partage 
patient : c’est une riche expérience de 
fraternité dans l’Esprit. Telle fut la nôtre 
entre un prêtre catholique, un pasteur 
protestant et un laïc orthodoxe.

Ils souhaitent que leur contribution à la 
relance de la dynamique œcuménique 
permette à des personnes et à des 
groupes d’accomplir un voyage 
semblable et si enrichissant.

Que la méditation de la Parole de Dieu, que nos prières, que nos 
dialogues théologiques et surtout que nos rencontres fraternelles 
soient chaude lumière sur nos chemins conduisant à l’unité 
parfaite !

Conscients des erreurs et horreurs du passé qui ont meurtri la 
vie des Églises chrétiennes, et conscients des rapprochements 
récents entre elles et des divergences qui demeurent, les trois 
auteurs ont voulu partager leur conviction profonde, à savoir 
que l’unité entre chrétiens et Églises est aujourd’hui possible 
et réalisable. Par ailleurs l’ouvrage présente de manière 
polyphonique et symphonique les fondements de la vie de tous 
les chrétiens (Bible, Traditions, Conciles), le cœur de la vie des 
Églises (la communion, l’Eucharistie, la réconciliation, l’autorité, la 
nouveauté…), les sujets de dissension (les ministères, l’épiscopat, 
la papauté, Marie, les saints, la place des femmes… ).

Eric Caboussat

RECENSION

Médiathèque diocésaine  
Centre St Jean — 11bis rue J. Bart 

Évreux — 02.32.62.82.35

Médiathèque

Je te connais,  
moi non plus
Préface du p. Michel Lelong 
Ed. Guibert - de Henri de 
Sain-Bon et Saad Khiari
Catholique/Musulman : 
pour que s’établissent des 
relations sereines et justes, 
il faut que les musulmans 
parlent du christianisme de 
telle façon que les chrétiens 
se reconnaissent dans ce 
qui est dit de leur foi ; et 
il faut que les chrétiens 
parlent de l’islam de telle 
façon que les musulmans se 
reconnaissent dans ce qui 
est dit de la leur. 
Cet ouvrage est écrit par 
un chrétien et par un 
musulman qui, pendant des 
mois, ont travaillé ensemble 
dans l’amitié, en essayant 
de mieux se comprendre.

Être Catholique  
aujourd’hui 
Dans l’Église du pape 
François – Ed. Bayard   
de Mrg Joseph Doré et 
Matthieu Ricard
« Je suis de ceux qui 
se réjouissent de cette 
nouvelle donne qui est 
intervenue avec le pape 
François. J’y vois le 
signe que notre Église 
est toujours disponible 
à s’ouvrir au vent de 
l’Esprit ».
Mgr Doré poursuit sa 
réflexion en s’interrogeant 
sur la crédibilité de l’Église 
Catholique « dans le 
monde de ce temps » et 
comment véritablement être 
catholique aujourd’hui !

Éditions Cabédita, 280 pages  
Livre disponible à la médiathèque diocésaine
En vente à la librairie St Augustin à Évreux



L’Arbre de Jessé

Sources : Ulysse Louis,  Amis des Monuments et Sites de l’Eure,  n°114- Cahiers Jacques Charles 2005. 
                

Pierre  Roussel, pour l’AMSE (Amis des Monuments et Sites de l’Eure)

Ce vitrail, daté des environs de 1530 orne l’église de Saint-Georges-Motel.
Ce thème est relativement fréquent dans nos églises.
Pour en savoir plus, nous vous recommandons la lecture de la publications n°114 de 
l’AMSE (2005)

Ce thème illustre la phrase du prophète Isaïe : «Un rejeton sortira de la souche de Jessé...», 
pour représenter la généalogie de Jésus à partir de Jessé, père du roi David, que l’on 
reconnaît grace à sa lyre.
Plusieurs «modèles» existent en fonction de l’époque. Ils ont pour points communs l’arbre 
issu de Jessé endormi, et des rois disposés sur cet arbre.
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Quelques clefs  
pour bien communiquer… 

Pendant toute l’année 2017, nous avons entrepris de découvrir 
les outils qui sont à notre service pour écrire un article. Sa 
construction est soumise à certaines règles qu’il faut respecter 
pour avoir des chances d’être lu.
Au fil des numéros d’Église d’Évreux, vous pouvez vous 
constituez un recueil de fiches techniques utiles maintenant 
ou plus tard. C’est la raison pour laquelle, cette année comme 
la précédente, un récapitulatif des thèmes est publié dans ce 
numéro de janvier 2018.

Récapitulatif 2017 : Quelques clefs pour bien communiquer :

N°56 janvier : récapitulatif 2016
N°57 Février : Trouver un titre et un chapô pour son article
N°58 Mars : Les différents chapôs
N°59 Avril : la hiérarchisation des paragraphes de l’article
N°60 Mai : Soigner son style et le ton
N°61 Juin : Une histoire à raconter.
N°62 Juillet/Aout : L’interview : pas une suite de questions – 
réponses !
N°63 Septembre : Préparation de l’interview
N°64 Octobre : les techniques d’interview
n°65 Novembre: Une posture à adopter pour l’interview.
n°66 Décembre 2017: La rédaction de l’interview
A tous bonne année et bonne communication pour 2018.
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L’Arbre de Jessé

Sources : Ulysse Louis,  Amis des Monuments et Sites de l’Eure,  n°114- Cahiers Jacques Charles 2005. 
                

Pierre  Roussel, pour l’AMSE (Amis des Monuments et Sites de l’Eure)

Ce vitrail, daté des environs de 1530 orne l’église de Saint-Georges-Motel.
Ce thème est relativement fréquent dans nos églises.
Pour en savoir plus, nous vous recommandons la lecture de la publications n°114 de 
l’AMSE (2005)

Ce thème illustre la phrase du prophète Isaïe : «Un rejeton sortira de la souche de Jessé...», 
pour représenter la généalogie de Jésus à partir de Jessé, père du roi David, que l’on 
reconnaît grace à sa lyre.
Plusieurs «modèles» existent en fonction de l’époque. Ils ont pour points communs l’arbre 
issu de Jessé endormi, et des rois disposés sur cet arbre.
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Vous etes attaches 
aux valeurs chrétiennes ?

Pour assurer son avenir,
faites un legs 

a l Eglise Catholique

EGLISE CATHOLIQUE DANS L’EURE

06.74.14.80.16 



Seigneur, nous te rendons grâce 
 pour les prêtres du monde entier et plus particulièrement 

 pour ceux que tu mets sur notre route.  
Habite-les de ta présence afin que nos rencontres avec eux  

soient des rencontres avec Toi.

Renouvelle chaque jour en eux le “oui” qu’ils ont su te dire 
et fais de leur fidélité une lumière pour le monde.

Dieu de tendresse et d’amour, 
 prends pitié de ceux qui se sentent blessés, découragés.  

Réconforte les prêtres âgés, malades et ceux qui vont mourir.

Seigneur, mets en notre cœur, à l’égard des prêtres,  
respect, gratitude et compréhension.

Fais-nous reconnaître en eux  
des hommes de cette eucharistie dont nous vivons  

et ceux par qui se manifestent ta miséricorde et ton pardon.

Donne-nous d’être, là où nous sommes,  
tes serviteurs humbles et discrets, travaillant avec eux,  

selon nos moyens, à la venue de ton Règne.

Seigneur Jésus, tu sais à quel point  
nous avons besoin de prêtres  
pour faire route vers le Père. 

Nous t’en supplions, suscites-en ton Église  
de nombreux pasteurs selon ton cœur.

J.M. Hubert
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